
Самара 98,2
Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8 92,8

Сколько надо зарабатывать
в Приволжье, чтобы
выплачивать ипотеку

Читайте на стр. 8 �
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Продолжение на стр. 9 �

Александр ИСКАНДИРОВ 
(«КП» - Казань»)

18-летняя 
Валентина Алексеева 
не только участвует 
в конкурсах красоты, 
но и пишет научные статьи.

Главной красавицей страны и претен-
денткой на звание «Мисс Вселенная» в 
этом году назвали студентку Националь-
ного исследовательского медуниверситета 
имени Пирогова. 

«Мисс 
Россия» стала 
красавица 
из Чувашии
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От глав государств 
до комбайнеров: 
кого Владимир Путин 
приглашал на свой 
день рождения

Читайте на стр. 2 �
Нашему президенту 
исполнилось 72 года
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Основана в мае 1925 года 

Приволжье 3 447 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 8 октября
№ 75 (27625)/2024 год

Наталья ВАРСЕГОВА

- В этом году к заверше-
нию путины мы видим повы-
шение цен на красную икру 
в оптовом сегменте до 25% 
по сравнению с прошлым 
годом,  - говорит предсе-
датель Рыбного союза 
Александр Панин.

По данным Росстата, в де-
кабре (в пик подъема цен на 
икру) 2023 года килограмм 
красной икры горбуши сто-
ил 6315 рублей. Сейчас, по 
оценке Александра Панина, 
7 - 7,5 тысячи. Глава Рыб-

ного союза объясняет: 
нынешний год не рыбный.

- Уловы четных и нечетных 
годов отличаются, - говорит 
эксперт.  - Вот в прошлом 
году был второй в истории 
объем вылова тихоокеан-
ских лососей, что привело 
к резкому снижению цен. И 
именно поэтому цена теку-
щего года так контрастиру-
ет с прошлогодней.

Кстати, икру улова 2023 
года можно купить и сейчас 
по 5 - 6 тысяч рублей за ки-
ло. В этом декабре скачок 
цен уже вряд ли будет зна-

чительным. А после празд-
ников цены пойдут вниз.

- Не стоит дуть в паруса 
спекулянтов и разгонять не-
нужный ажиотаж,  - пред-
упреждает Александр Па-
нин.  - Все «прогнозы» о 
том, что красная икра яко-
бы может догнать по цене 
черную икру (которая сто-
ит от 55 000 до 100 000 
рублей за кг. - Ред.), - это 
попытка воздействовать на 
умы потребителей. Такого 
не будет.

Елена КРИВЯКИНА

Власти определились, 
как россияне отдохнут 
в 2025 году.

На Новый год гулять будем целых 11 
дней! После рабочей субботы, 28 декаб-
ря, к труду россияне вернутся только 9 
января. В мае отдыхать будем два раза по 
четыре дня: с 1-го по 4-е и с 8-го по 11-е. 
И еще раз четыре дня подряд - по случаю 
Дня России, с 12 по 15 июня.

А вот в марте и феврале длинных вы-
ходных, увы, не будет: всего по два дня. 
Нерабочими будут 22 и 23 февраля, 8 и 9 
марта. А всего на отдых при стандартной 
неделе (с выходными субботами и вос-
кресеньями) у россиян в следующем году 
будет аж 118 дней. 
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Выходные и праздничные дни

В феврале и марте 
праздничные дни 
выпадают на выходные - 
субботу и воскресенье

Рабочие дни

ПН ВТ CР ЧТ ПТ СБ ВС
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2025

2024 КАЛЕНДАРЬ
ПРАЗДНИКОВ

Красненькая будет 
как черненькая

Делу время, потехе - 118 дней
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Александр ГАМОВ

В понедельник, 7 октября, 
президенту исполнилось 72 
года. Накануне журналисты 
кремлевского пула поинтере-
совались у Дмитрия Пескова: 
как Путин проведет этот по-
недельник.

Ответ был лаконичен:
- Особо праздничного ни-

чего не будет. Первая поло-
вина дня - рабочие встречи, 
закрытые, не публичные. 
Вечером у президента будут 
главы государств (мы сооб-
щим вам подробности). На 
следующей неделе пройдет 
заседание глав государств 
СНГ - с полной повесткой 
дня (этот саммит состоится 
8 октября.)

«КП» изучила историю во-
проса: как российский лидер 
проводил 7 октября в разные 
годы.

Традиция отмечать день 
рождения в кругу коллег сло-
жилась у Путина в последнее 
время.

В 2023-м он встретил 
7 октября в обществе казах-
станского президента Касым-
Жомарта Токаева и узбекско-
го - Шавката Мирзиёева.

«Сообразили на троих», - 
такой комментарий тогда дал 
сам Путин. В тот день был 
дан старт поставкам газа по 
маршруту Россия - Казах-
стан - Узбекистан.

В 2022-м, когда президен-
ту исполнилось 70, он при-
гласил лидеров стран СНГ 
на неформальный саммит в 
Константиновский дворец. 

Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко тогда при-
езжал со своей картошкой, а 
таджикский лидер Эмомали 
Рахмон - с арбузами, дынями, 
яблоками, виноградом…

Путин встречал этот день 
и в обществе военных и чле-
нов семей  погибших воен-
нослужащих, а также пере-
довиков промышленности 
и агропрома. Так, в 2005-м 
среди приглашенных был 
оренбургский комбайнер 
Вячеслав Чернуха, награж-
денный в тот день «Золотой 
Звездой» Героя России - за 
спасение урожая от пожара 
и за рекорды в труде.

В 2009-м у президента в 

Питере гостили писатели. В 
их числе был и Юрий Поля-
ков - он преподнес Путину 
две книги. На одной, «Россия 
в откате», сделал надпись: 
«От неравнодушного автора 
с тревогой и надеждой».

В числе приглашенных бы-
вала и учительница Влади-
мира Путина - Вера Гуревич.

На дне рождения главы го-
сударства пел присутствовав-
ший в качестве гостя Миха-
ил Боярский - одно время он 
являлся доверенным лицом 

президента. Среди 
приглашенных бы-

вали и Валерий Гергиев, 
и Александр Розенбаум.

Наверняка Путину 
запомнилось 7 октября 
2013-го - тогда он нахо-
дился на острове Бали, 
куда прибыл для участия 
в саммите Азиатско-
Тихоокеанского эконо-
мического сотрудниче-
ства (АТЭС).

Перед началом пленарно-
го заседания лидеры стран 
АТЭС поздравили нашего 

лидера с днем рождения. 
А хозяин встречи, прези-
дент Индонезии Сусило 
Бамбанг Юдойоно, испол-

нил песню Happy Birthday 
to You, аккомпанируя себе 
на гитаре. Премьер Япо-
нии Синдзо Абэ во время 
двусторонних переговоров 
преподнес Путину в подарок 
саке, а председатель КНР Си 
Цзиньпин - торт.

«Я предложил китайским 
друзьям поднять по рюмке 
водки по поводу этого со-
бытия. Они не отказались, 
мы так и сделали», - расска-
зал впоследствии Владимир 
Путин журналистам.

Кого Путин приглашал 
на свой день рождения

Интервью 
Александра 
Гамова с Владимиром 
Путиным (2002 год) 
читайте на сайте

Президенту ко дню рождения и в знак дружбы 
лидеры других стран часто дарили собак - 

например, болгарскую овчарку Баффи 
и японскую акита-ину Юмэ.
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Владимир Путин накануне своего дня рождения 
мог промчать в Крыму с его главой Сергеем Аксеновым 

(в коляске мотоцикла) и губернатором Севастополя 
Михаилом Развожаевым (за спиной президента) 
на байк-шоу «Тень Вавилона» у горы Гасфорта.

Президент работает 
комплексно

Накануне дня рождения главы государства приш-
ли новые данные ВЦИОМа: Владимиру Путину до-
веряют свыше 77% россиян.

- Можно ли как-то обозначить  - в часах, процентах, 
долях или еще в чем-то, - сколько времени Путин рабо-
тает президентом, то есть решает только гражданские 
вопросы, а сколько  - Верховным главнокомандующим, 
когда занимается чисто военными делами? - спросил я 
у Дмитрия Пескова.

- Нет, не думаю, что это возможно, - сказал официаль-
ный представитель Кремля. - Очень много взаимосвязан-
ных вопросов. Все имеет свое каноническое выражение.

Поэтому он (Владимир Путин.  - Ред.) работает ком-
плексно.

Среди гостей 
были и коллеги-

президенты,
и писатели, и Герой 
Труда - комбайнер 

из Оренбуржья.

А что дарила 
«Комсомолка»

Владимир Путин пять раз при-
езжал в редакцию «КП». И ни разу 
не оставался без подарков. Чаще 
всего это были наши фирменные 
футболки, разных цветов, но непре-
менно с логотипом «Комсомолки».

7 октября 2002-го мы подарили 
президенту его интервью «КП». 
(«Владимир Путин: Госпереворот 
России не грозит». 9 августа 1999-
го.)

Типографские работники «пере-
вели» верстку разворота на метал-
лическую пластину. Мы вставили 
ее в рамку и отправили в Кремль. 
Да, на рамке была еще табличка: 
«Владимиру Владимировичу Пути-
ну - от «Комсомольской правды» - в 
день 50-летия».

Дарили мы и книги. Прежде все-
го это собрание сочинений Васи-
лия Пескова: подарок был адре-
сован дочерям президента - Маше 
и Кате, тогда они учились в школе. 
В числе подарков была и моя книга 
«Хотели как лучше. Девятнадцать 
вечеров с Виктором Черномырди-
ным, или Как рождались крылатые 
слова эпохи».

КСТАТИ

Однажды в редакции «КП» 
перед встречей с главами 

российских СМИ Путин 
по просьбе главреда 

«Комсомолки» Сунгоркина 
(за спиной президента) 

поприветствовал всю нашу 
аудиторию в прямом эфире 

Радио «Комсомольская правда». 

дент Индонезии 
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Новая напасть: из-за небрежного обращения 
с антибиотиками могут умереть миллионы 
людей (стр. 10 - 11). Мы решили спросить:

Какую угрозу 
для человечества 
вы считаете главной?
Константин ЗГУРОВСКИЙ, почетный эколог, 
кандидат биологических наук:

- Самая большая угроза - неразумный перерасход ресурсов, 
которые мы потребляем. А мы уже много лет расходуем боль-
ше ресурсов, чем земля может дать человечеству. Есть точки 
невозврата - это и катастрофическое загрязнение пластиком 
Мирового океана, и сжигание попутного газа в факелах газо-
вых компаний, и попадание лекарственных отходов в водоемы.

Анатолий КУДАКТИН, академик Российской 
академии естественных наук:

- Главное - это невозможность человеческого организма 
адаптироваться к смертельным заболеваниям. А заболевания 
эти мутируют. Нет, животные не несут нам угрозу, они лишь 
носители мутаций. А человек сам сегодня искусственным путем 
готовит для себя новые виды патогенных организмов и забо-
леваний, которые, как джинн из бутылки, выскочат, опережая 
методы лечения.

Отец МАКСИМ (Миняйло), старший священник 
Храма-памятника на крови в Екатеринбурге:

- Победить болезни невозможно в принципе. Можно смягчить 
процесс этого тления. Но главная угроза для человечества - пере-
стать понимать, для чего есть земная жизнь. Построение рая на 
земле неосуществимо. Надо избежать ада. И самое страшное, 
если простые надежды на простые радости не осуществятся.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер и писатель:
- Взрослые перестали быть авторитетом для ребенка. Вот что 

мне кажется самым важным. Разобщенность социума и поколе-
ний нарастает. Нарастает из-за родителей - моих сверстников 
или тех, кто чуть старше меня. Мы ведь росли в других условиях, 
с ощущением, что в лифт со взрослыми дядями нельзя входить. 
От этого надо отказываться.

Татьяна БОРЩ, астролог:
- Главная опасность - угроза третьей мировой войны. Мир 

к этому движется семимильными шагами. Опаснее всего ко-
нец декабря - начало января. Ситуация на небе очень сложная 
и очень тяжелая. И не собирается пока до зимы становиться 
лучше. Но победа света грезится к лету.

Юрий ГОНЧАР, кандидат технических наук:
- Грядущая война развернется за питьевую воду. Многие го-

сударства уже сегодня не имеют достаточно такой влаги - это 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Йемен, часть стран Африки. Отсутствие 
доступа к чистой пресной воде - главная опасность для мира 
в близком будущем, и тут надо опираться на опыт построения 
огромных водоводов, который был в СССР.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Уход в виртуальную реальность - это очень плохо. Все по-

грязли в соцсетях и перестали жить полной жизнью. От этого 
и рождаемость падает, и уровень ненависти в обществе растет.

Картина дня: в стране
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГАМОВ

Наш обозреватель по-
звонил бывшему шефу 
протокола Ельцина Вла-
димиру Шевченко - чело-
веку, который близко знал 
знаменитого врача.

- Владимир Николаевич, 
грустная новость, не стало 
Рената Акчурина - врача, 
который делал Ельцину 
аортокоронарное шунти-
рование.

- Ну что ты мне расска-
зываешь об Акчурине! Ай-
ай-ай… Я месяца три назад 
его повстречал, разгова-
ривал. Он бодро себя чув-
ствовал. И так вот... Самые 
добрые воспоминания о 
нем. Прекраснейший че-
ловек. Талантливейший 
хирург. Он борец и боец. 
А главное - он взял на се-
бя большую ответствен-
ность - оперировать пре-
зидента. Это понравилось 
тогда Ельцину. И он ска-
зал, никуда, ни в какие 
заграничные клиники не 
поедет. Будет делать (опе-
рацию на сердце. - А. Г.) 
только у себя. В России!

- А ведь тогда и правда на-
чальники нашего Минздра-
ва уже пригласили амери-
канского хирурга Дебейки 
(см. «Справку «КП»)...

- Пригласить-
то Дебейки при-
гласили, но… 
Там было все не 
так просто. Они 
(американцы) 
и сами изъявили 
желание. Прие-
хали, постояли, 
но даже в опе-
рационную не 
входили. У них 
был прибор, 
который мог бы 
понадобиться на 

случай остановки сердца. 
У нас такого не было. Сла-
ва богу, обошлись. Ничего 
американского не потре-
бовалось.

- Как Борис Николаевич 
к Акчурину относился?

- Очень хорошо. Как еще 
он мог к нему относиться, 
когда он его спас, прекрас-
но проделал уникальную 
операцию? Все же в напря-
жении были в страшном.

- Ядерный чемоданчик 
даже временно передали 
премьеру Черномырдину.

- Да, было дело... Акчу-
рин спас не только Ельци-
на. Он спас от смуты Рос-
сию, я думаю. Представьте 
себе, если бы операция по-
шла не так.

«Он спас не только Ельцина, 
он спас Россию от смуты»
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Через год после 
операции на сердце 

Борис Ельцин 
и его супруга 

Наина приехали 
к Ренату Акчурину 

с огромным букетом. 

Ренат АКЧУРИН родился 2 апре-
ля 1946 года в Андижане (Узбекская 
ССР), поступил в местный мединститут, 
а затем - в Первый Московский медин-
ститут имени Сеченова.

Начинал участковым терапевтом, хи-
рургом, травматологом. Прошел обу-
чение у американского кардиохирурга 
Майкла Дебейки. С 1985-го начальник 
отдела сердечно-сосудистой хирургии 
НИИ клинической кардиологии имени 
академика Мясникова, с 2009-го был замгендиректора по 
хирургии Центра кардиологии имени Чазова.

СПРАВКА «КП»
Американец Майкл Дебейки первым 

в мире удачно выполнил аортокоронар-
ное шунтирование и пересадил порта-
тивное искусственное сердце, придумал 
мобильные армейские хирургические 
госпитали и более 100 хирургических 
инструментов, аппаратов, методов и про-
цедур. Дебейки оперировал Марлен Ди-
трих, американских президентов Кенне-
ди, Джонсона и Никсона, шаха Ирана, 
короля Иордании, графа Виндзорского…

Александр ГАМОВ

На 79-м году 
ушел из жизни 
знаменитый 
кардиохирург Ренат 
Акчурин, который 
в ноябре 1996-го 
делал операцию 
на сердце первому 
Президенту РФ.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

 ■ ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

Лео БОКЕРИЯ: 
Ренат Акчурин 
показал, что наши 
хирурги не уступают 
западным
Ярослав КОРОБАТОВ

Известие о смерти Рената 
Акчурина «Комсомолке» 
прокомментировал другой 
выдающийся российский 
кардиохирург - Лео Бокерия. 

- Операция, которую он провел Борису 
Ельцину, стала прорывом в медицине?

- С точки зрения технологии это не было 
чем-то из ряда вон. В нашем институте и тог-
да подобных операций много было сделано, 
а сегодня мы проводим их несколько в день. 
Сложность была в том, чтобы взять на себя 
колоссальную ответственность. Борис Ни-
колаевич был не просто первым лицом госу-
дарства, в то время наша страна переживала 
важнейший момент в своей истории. Многое 
было завязано на личности президента, и ход 
истории мог качнуться в любую сторону. 

Хорошо помню момент, когда шло обсужде-
ние кандидатур врачей, которые могли бы опе-
рировать. Вспоминая тогдашние разговоры, 
теперь задним числом понимаю, что меня тоже 
прощупывали на предмет, возьмусь ли. Честно 
скажу, я не был готов психологически. В то 
время я тоже считал, что лучше пригласить 
иностранца. Не дай бог, какое-то осложнение, 
ему, по крайней мере, голову не оторвут. 

Но ключевую роль в принятии решения 
играл главврач Четвертого управления Евге-
ний Чазов. Он обратился к Ренату Акчурину, 
и я считаю, что Ренат все сделал шикарно.

- Ельцин после операции прожил 
11 лет. 

- Для такого пациента, как Борис Нико-
лаевич, это великолепный результат. Надо 
же учитывать тот уровень стресса, то ко-
лоссальное напряжение, которое испыты-
вает человек, находясь на такой должности. 
Кроме того, Ельцин был истинно русским 
человеком, которому ничего не было чуждо. 
У меня потом состоялся небольшой разговор 
с Наиной Иосифовной. Она была очень до-
вольна лечением. 

Ренат сыграл колоссальную роль в стаби-
лизации ситуации в стране. А  главное, он 
показал, что уровень нашей кардиохирургии 
ничем не уступает западным стандартам.
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ПЕРВЫЕ В НЕБЕ
Самое обидное в бес-

пилотной авиации - это 
то, что мы начали пер-
выми. Военкоры «КП» 
присутствовали при 
первом разведвылете. 
Тогда с великим тру-
дом смогли разблоки-
ровать старенький дрон 
«Фантом» - у него с за-
вода был запрет на по-
леты над аэропортами. 
А в Донецком аэропор-
ту осенью 2014-го нача-
лась настоящая война. 
Украинские САУ (само-
ходные артиллерийские 
установки. - Ред.) и танк 
с пехотой начали штур-
мовать позиции ополче-
ния. И тут мы с дроном! 
Легендарный комбат 
«Моторола» прыгнул 
на квадроцикл, нас по-
садил в уазик-«буханку», 
и мы помчались к месту 
боя. Мне удалось снять 
атаку танков сбоку, ме-
тров с 300. Нашу группу 
не заметили, и это была 
удача. Уехать мы не мог-
ли, ждали, когда у дрона 
сядет батарея и он сам 
вернется в точку старта. 
Через 20 минут мы бы-
ли на минометной по-
зиции, и парни начали 
засыпать наступающих 
минами. Атаку отбили.

Через несколько меся-
цев кто-то из ополчен-
цев додумался купить 
в ростовской ИКЕА 
стакан за 22 рубля, за-
сунуть туда гранату Ф-1 
и прицепить к коптеру. 
Пропаганда противника 
тогда веселилась: мол, «у 
донецкой алкашни даже 
бомбы из стаканов!». Но 
очень скоро вэсэушни-
кам стало не до смеха…

А обидно потому, что 
первое место в этом 
процессе мы упустили. 
Противник сориентиро-
вался быстрее, пока рос-
сийская военная мысль 
сосредоточилась на 
больших беспилотных 
самолетах. Никто не по-
верил в боевой потенци-
ал «игрушек на батарей-
ках». А зря. В 2022 году 
противника пришлось 
уже догонять, чтобы к 
2024 году достигнуть в 
«малом небе» хотя бы 
паритета.

«ПЕЧОРИН» 
И МАХНОВЩИНА

В 1942-м, не самом 
легком для страны, Ста-
лин заметил: «Учиться у 
всех - и у врагов, и у дру-
зей, особенно у врагов. 
Учиться, не боясь, что 
враги будут смеяться над 
нашим невежеством, на-
шей отсталостью». Как в 
ВСУ реализовали массо-
вость беспилотной авиа-
ции? Любой там может 
получить удостовере-
ние волонтера, а к не-
му - мешок моторчиков 
и лопастей, стопку рам 
из фанеры, проводки-
антенны. Все, банде-
ровец сидит на кухне и 
собирает дроны… Сотни 
бандеровцев собирают.

Наши же оттолкну-
лись от концепции 
«кустарщины», но мах-
новщину взяли в го-
сударственные рамки. 
Так и появился дальний 
БПЛА самолетного типа 
«Молния».

Эта «Молния» изо-
бражена на шевроне 
моего собеседника. Мы 
долго крутили шеврон, 
прикидывая - как луч-
ше, чтобы «Молния» 
взлетала или пикиро-
вала на цель? Выбрали 
второе. Позывной у ко-
мандира подразделения 
БПЛА необычный - «Пе-
чорин». Носит его с гор-
достью: не у всех школа 
отбила любовь к лите-
ратуре. У «Печорина» и 
судьба необычная. Он 
приехал в Донбасс в са-
мом начале событий. Год 
отработал военным ме-
диком. А в самые мрач-
ные дни осени 2022-го 
«Печорин» пришел до-
бровольцем на СВО и 
стал летчиком. Свои 
«Молнии» он называет 
уважительно - самолет. 
Романтик! «Печорин» 
честно характеризует 
свои аппараты:

- Это сверхдешевое и 
при этом очень эффек-
тивное средство достав-
ки боеприпасов. До трех 
килограммов «Молния» 
поднимает и несет.

- Народная разработка?
«Печорин» кивает:
- Изначально да. В га-

ражах было сделано. Мо-
дель просто «попала на 
рельсы», разработчики 

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

одна высокотехнологи-
ческая изюминка - ис-
кусственный интеллект 
в системе наведения…

СДЕЛАЙ САМ 
И БЫСТРО

В минувшем мае воен-
коры первый раз встре-
чались с министром 
обороны. Я был на этой 
встрече, и одна деталь 
меня зацепила. Мы го-

ворили про кустарные 
беспилотники и средства 
РЭБ (радиоэлектронной 
борьбы. - Авт.). Я донес 
это до «Печорина»:

- Министр сказал, что 
его на данный момент 
полностью устраивает 
децентрализация в про-
изводстве дронов и РЭБ, 
то есть «гаражная разра-
ботка и сборка».

Неожиданно «Печо-
рин» соглашается:

- Это эффективно. «Га 
ражные разработки» не 
имеют множества огра-
ничений и условий, в от-
личие от гособоронкон-
структорских бюро. У 
«гаражей» есть быстрая 
обратная связь с фрон-
том, где их во оружение 
используют. Есть воз-
можность применять не-
стандартные решения…

- По науке и сопро-
мату это работать не 

должно, а оно работает, 
и как!

«Печорин» кивает и 
улыбается под балак-
лавой.

- Модель обкатыва-
ется в боевых условиях. 
Причем можно очень 
быстро что-то менять, 
допиливать. А потом 
государство масштаби-
рует готовую разработку, 
вкладываясь в нее, либо 
отказывается.

Здесь государство вло-
жилось в «Молнию».

«Печорин» показывает 
мне штабеля картонных 
коробок, серых, без над-
писей. Это «Молнии» 

ждут своего часа. Дрон 
успел повоевать как 
следует - поддерживал 
штурмовые группы при 
взятии Красногоровки 
и в боях по освобожде-
нию двух поселков с на-
званием Желанные. Это 
уже третья модификация 
самолета, все допилива-
ется быстро, из цепочки 
исключены согласовы-
вающие структуры.

ПУСТИЛ И ЗАБЫЛ?
Мне обещали пока-

зать весь цикл работы 
с «Молнией». Инженер 
«Никитич» вспарывает 
брюхо серой коробки и 
выкладывает на стапель 
раму «Молнии». Начи-
нает собирать самолет, 
рассказывая:

- Уже 200 штук про-
шло через наши руки. В 
среднем за пять минут 
можно собрать, и еще 

столько же уйдет, что-
бы дрон перепрошить.

- Что это значит?
«Печорин», наблюдая 

за сборкой, объясняет:
- Можно настроить са-

молет под погоду.
- А что значит «система 

машинного зрения»?
- Это головка самона-

ведения, по сути, ком-
пьютер, который ана-
лизирует изображение 
с камеры. Захватыва-
ешь цель. Переходишь 
в режим самонаведения. 
Все, больше не нужно 
передавать команды 
управления самолетом, 
головка сама все коррек-
тирует. И РЭБ против-

ника уже бессильна.
- Самонаведе-

ние понимает, что 
цель - броня, на-
пример?

- Немножко 
не так. «Молния» 

понимает, что это 
контрастный движу-

щийся объект. Даже если 
прервется связь, самолет 
выполнит свою задачу.

Во время этого диа-
лога на дюралевой раме 
появились крылья, киль. 
«Никитич» проверяет, 
как работает авионика, 
двигает закрылками, 
мотор делает обороты 
винта. Все работает! Из 
фанеры, пенопласта, на 
легендарной синей изо-
ленте, но полетит!

«Печорин» подключа-
ет мозг дрона к ноутбуку. 
Мозг моргает лампочка-
ми. Спрашиваю:

- Какие характеристики 
у «Молнии»?

«Печорин» смеется и 
уходит от ответа.

Я догадываюсь - воен-
ная тайна!

ЧТО ДАЛЬШЕ
БПЛА вместе с ката-

пультой спокойно вле-
зает в багажник ста-
ренького «жигуленка», 
и это важный момент. 
Противник, и мы тоже, 
давно научились разли-
чать «беспилотчиков» по 
характерным кофрам, 
рюкзакам. И по маши-
нам, на которых все это 
добро подвозят к пере-
довой. «Беспилотчик» с 
обеих сторон фронта - 
приоритетная цель.

По дороге спраши-
ваю у «Печорина»: в чем 

преимущество «крыла» 
от дрона вертолетного 
взлета? Он объясняет:

- У квадрокоптера че-
тыре моторчика, они 
быстро высаживают ба-
тарею. У четырех мотор-
чиков обязательно раз-
ные характеры, а значит, 
дрон менее стабилен в 
полете. Мы, почувство-
вав РЭБ, можем уйти, 
потом вернуться к цели. 
Можем выключить мо-
тор и долго планировать. 
Очень долго!

«Молния» практиче-
ски ничего не весит, да-
же с боеприпасом под 
брюхом кажется легкой. 
На мой вопрос, какие за-
дачи выполняет «Мол-
ния», мне объясняют, 
что работают с артилле-
рией и даже после нее, 
когда штурмовики уже 
зашли:

- Проламываем крыши 
и стены. Потом в проло-
мы заводят FPV-дроны. 
И все уничтожается! Ра-
ботаем как воздушная 
артиллерия. Причем 
высокоточная. В своих 
не попадем, а это очень 
важно в городских боях.

Ребята накачивают 
катапульту с помощью 
автомобильного насоса.

Все готово к пуску. 
Слышен гул, а потом на 
краю поля появляются 
две «сушки», на их пило-
нах под крыльями раке-
ты. «Печорин» бросает:

- Пропустим коллег!
«Сушки» огибают по-

ле по дуге. Я не знаю, 
сколько стоит «сушка», 
но догадываюсь, что до-
роже, чем тысяча «Мол-
ний». И я задаю этот во-
прос:

- Вы думали, как будут 
дальше развиваться дро-
ны? Будет их рой?

Конечно, «Печорин» 
тоже думал над этим:

- Да, рой напраши-
вается. Но это старая 
концепция. Хотя ее и 
реализуют, через год 
примерно. Будут брать 
массой, но это тупико-
вый путь. Сейчас мы 
применяем в беспилот-
никах искусственный 
интеллект и «машинное 
зрение». А дальше дроны 
будут распознавать лица 
и форму техники. Мне 
даже страшно об этом 
думать.

Специальный репортаж

Как работает 
«Молния»  - 

смотрите видео
 на сайте
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Командир 
подразделения 

БПЛА с позывным 
«Печорин» 

запускает во врага 
«Молнии».

Врага бьют «Молнии», собранные
мужиками в гаражах

получили госфинан-
сирование. Сейчас 
эту модель куриру-эту модель куриру-
ет фирма «Судопла-
тов». Только, в от-
личие от вражеских 
поделок, в ней есть 

«Народно-
государственный ВПК»: 
журналист «Комсомолки» 
увидел, как работают 

в связке самородки-умельцы 
и государство, 
а их продукция наводит 

страх и трепет 
на фронте.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Юлия АНДРИЕНКО

СОБИРАЮТ 
ДРОНЫ И ПЛЕТУТ 
«КИКИМОРЫ»

Удивила в жителях 
Курска способность к 
самоорганизации - ад-
министратор моей го-
стиницы в свои выход-
ные дни волонтерит, в 
самом начале боевых 
действий на собственной 
машине вывозила земля-
ков из обстреливаемых 
сел, милая Анечка из 
лобби-бара после рабо-
ты плетет маскировоч-
ные сети и «кикиморы» 
(накидки-невидимки) 
для снайперов, знакомая 
беженка, получившая 
ранение, возвращается 
в свой пункт временно-
го размещения (ПВР) к 
полуночи - потому что 
сама помогает на пункте 
раздачи гуманитарки, 
фермер покупает воен-
ным дроны, а местные 
Кулибины ремонтиру-
ют «раненые» машины 
бойцам.

- Наверное, во вре-
мя опасности все мы 
устремляемся друг к 
другу, как молекулы, 
образуя что-то принци-
пиально новое и силь-
ное, - рассуждает волон-
тер Геннадий Меркулов 
по пути в стабилизаци-
онный пункт, куда при-
возят раненых. - Вот 
сейчас вы увидите при-
мер - местные мужики 
создали полевой госпи-
таль на пустом месте.

Мое воображение ри-
сует суровые солдатские 
палатки, внутри - окро-
вавленные носилки, 
операционный стол под 
коптящей лампой, на 
веревках сушатся про-
стыни...

А потому изумляюсь, 
увидев капитальную 
постройку, где рядами 
расставлены носилки, 
окна заложены меш-
ками с песком, вдоль 
стен - стеллажи с пре-
паратами, на входе - стяг 
со Спасителем. А еще 
смешной чебурашка, 
оставленный кем-то из 
раненых, очень наши 
военные уважают это 
ушастое создание. Тут 
промежуточный пункт 
между передовой и го-
спиталем.

ЧИПЫ-ДЕЙЛЫ
- Начиналось все бук-

вально в чистом поле 
на Суджанском кольце, 

когда ВСУ прорвали 
границу. Раненых было 
много, и нужно было их 
спасать, чтобы они дотя-
нули до отправки в боль-
ницу. Тогда не было ни 
медиков, ни лекарств, 
а действовать прихо-
дилось под налетами 
дронов и диверсантов, - 
рассказывает местный 
бородач с позывным 
«Джел», который рань-
ше работал инструкто-
ром боевой спецподго-
товки в Курске. - Вот с 
ребятами, которые не 
поддались панике и не 
разбежались, мы это все 
и организовали.

Это уже потом мест-
ный бизнесмен пустил 
спасателей на загород-
ную базу отдыха, где 
раньше играла музыка 
и жарили шашлыки.

На мой вопрос, сколь-
ко за это время они при-
няли раненых, бросает 
скупо: «Много. Счет да-
же не на сотни».

- Завозили однажды 
и украинского пленно-
го. Оказался помощник 
пулеметчика. Ну что, 
говорю, свое отпулеме-
тил? У него были пере-
бита бедренная кость и 
приличная кровопотеря. 

Оказали помощь, как и 
всем, только отвезли не в 
больницу, а в комендату-
ру, - вспоминает «Джел».

Сам «Джел» напо-
минает мне добряка 
Рокки из мультфиль-
ма «Чип и Дейл спешат 
на помощь» - такой же 
сильный и великодуш-
ный. Он одновременно 
и строг со своими под-
чиненными, но и жалеет 
их. Я не замечаю, как в 
процессе беседы в моей 
руке оказывается кружка 
с кофе и теплый пиро-
жок - привез местный 
предприниматель Сер-
гей Локтионов, который 
ежедневно балует стаб-
пункт свежей выпечкой.

БОЛТ И БОРЩ
Гаечки в этой команде 

спасателей, правда, нет, 
зато есть «Болт» - во-
енврач из Петербурга. 
Просит не фотографиро-
вать его, на работе взял 
накопившиеся отпуска и 
рванул сюда, родные ду-
мают, что он на отдыхе.

- У мамы сердце сла-
бое, не стал ее вол-
новать, - объясняет 
«Болт». - Повидал тут все 
виды ранений. Основ-

ные - от дронов и ар-
тиллерии, пулевых не 
встречал.

С гордостью говорит, 
что ни одного 200-го (по-
гибшего) на его дежур-
ствах не было. Всех спас-
ли, довезли до больниц.

- Откуда такое богат-
ство? - киваю на ящики 
лекарств и аппаратуру.

- Все волонтеры. Они 
шустрые. Но и Минобо-
роны тоже помогает, - 
говорит врач.

Здесь же спасатели и 
живут - спят, готовят еду 
на улице. Сегодня в ме-
ню - борщ и плов. А по-
вара - те, кто отдежурил.

«КУБА» И ЩЕНОК
Замечаю на кресле 

раскрытую книгу по во-
енной психологии.

- Изучаю. Поняла, что 
надо, когда услышала, 
как кричат наши парни 
от кошмаров во сне, - 
рассказывает Галина с 
позывным «Куба», кото-
рая была артиллеристом 
под Донецком, а теперь 
вот медик под Курском.

- А я медицину забро-
сила давно, занимаюсь 
гимнастикой. Но по-
просили помочь, и ока-

залось, все помню - как 
перевязывать, капель-
ницу ставить, - смеется 
президент федерации 
художественной гимна-
стики Курской области 
Алена Тихиня.

Коллектив подобрался 
тут разношерстный: ве-
теран Чечни, медсестра, 
гимнастка, военврач из 
Питера, стоматолог, ар-
тиллеристка и психолог, 
а еще Шелдон - щенок, 
спасенный из Авдеев-
ки. Подумалось - чем 
не реалити-шоу наших 
дней? При этом все тут на 
волонтерских основах, 
ни зарплат, ни льгот ни-
кто из них не получает.

«СПАСИБО ВАМ, 
МАЛЬЧИКИ»

- Я работаю в детском 
отделении, сегодня с 
суточного дежурства и 
сразу сюда, - говорит 
медсестра Даша Моро-
зова. Она рассказывает, 
что много общего между 
раненым бойцом и боль-
ным ребенком. И тому и 
другому нужна уверен-
ность, что все будет хо-
рошо.

- Потряс случай, когда 
привезли молоденького 
бойца, которому оскол-
ком руку оторвало, - 
вспоминает Алена. - Ее 
в пакет положили и так 
привезли. Ни звука не 
проронил, ни слезин-
ки. Дома его жена бере-
менная ждала. Был еще 
боец, который восемь 
часов прошел с ото-
рванной конечностью. 
Турникетом руку пере-
тянул, противошоковое 
уколол и шел. Откуда та-
кое самообладание? Еще 
и спасибо нам говорят. 
Вот тут я всегда реву и 

говорю: «Это вам спаси-
бо, мальчики». А какие 
они стеснительные. На-
чинаешь раздевать, а он 
просит прощения, что не 
мылся трое суток и но-
ски несвежие. Но встре-
чаются и комичные слу-
чаи. Однажды поступил 
раненый чеченец, кото-
рый больше всего пере-
живал, что сгорела его 
борода. Причитал: «Моя 
борода! Моя борода!»

В минуты затишья тут 
никто не расслабляет-
ся. «Джел» организует 
еще один пункт - ближе 
к фронту. Говорит, что 
сейчас поток раненых 
сократился. А что будет 
дальше - никто не знает.

БАТЯ
Есть у этого пункта 

спасения и свой духов-
ник - отец Александр, 
которого все зовут Батя. 
Работает он тюремным 
священником в местной 
колонии. А в свободное 
время тоже волонтерит, 
и в бронежилете его ви-
дят чаще, чем в рясе.

- При этом я священ-
ник в девятом поколе-
нии, а сын - в десятом. 
Если нужны руки, помо-
гаю руками, не чураюсь.

Отец Александр пред-
лагает мне поехать с ним 
на КПП, на Суджанское 
кольцо. Тут Батю узна-
ют и чеченцы, и русские, 
подходят за благослове-
нием. Крепим баннеры 
с ликом Спасителя на 
блокпосты.

- Господи, благосло-
ви нас на труды ратные, 
умножь в нас силу, во-
лю, веру, мужество, силу 
духа! - читают военные 
баннер и осеняют себя 
крестом.

Все репортажи 
наших 

военкоров - 
на сайте 
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В пункте спасения кипит работа - кто-то перевязывает 
раненых, кто-то сортирует лекарства и гуманитарку...

Ю
ли

я 
АН

Д
РИ

ЕН
КО

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Отец Александр уже чаще бывает в камуфляже, 
чем в рясе. Время такое.
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«Гимнастка» Алена Тихиня и «Куба» 
Даша Морозова (справа).

Пункт спасения под Курском

 Добровольцы самых 
разных профессий созда-
ли «полевой госпиталь» 
для гражданских и во-
енных, кого надо экс-
тренно с прифронто-
вой полосы отправлять 
в тыловые госпитали.
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Осипенко, Раскова и Гри-
зодубова уже известные лет-
чицы. Но беспосадочный 
перелет Москва - Дальний 
Восток, совершенный осенью 
1938-го, сделал их знамени-
тыми. После этого перелета 
отважным летчицам было 
присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

«Весь героический пере-
лет, покрывший по марш-
руту 6450 километров, а по 
прямой - 5947 километров в 
течение 26 часов 29 минут, яв-
ляется международным жен-
ским рекордом», - сообщает 
«Комсомольская правда».

Однако перелет сопрово-
ждался трагическими событи-
ями. За Уралом связь с само-
летом «Родина» прервалась. 
Женщины продолжали идти 
по маршруту в сложных мете-
орологических условиях. По-
садить «Родину» пришлось на 
озеро посреди глухой тайги. 
Для «большой Земли» судь-
ба экипажа была неизвест-
на, и на его поиски отправи-
ли экспедицию. Обнаружили 
его с воздуха 3 октября. Но во 
время спасательной операции 
столкнулись два самолета - 
«Дуглас» и ТБ-3. Погибли 
15 человек. В результате лет-
чиц подобрал катер.

Корреспондент «Комсо-
молки» передает из села Кер-
би молнию:

«Эти строки я пишу под 
впечатлением только что за-
кончившейся встречи герои-
ческого экипажа «Родины». 
Сейчас над нашим селением 
стоит лунная ночь. На площа-
ди, где состоялся митинг, еще 
горят электрические фонари. 
Здания украшены флагами.

Мы все с огромным не-
терпением ждали прибытия 
дорогих гостей. Вот пришла 
весть о том, что экипаж «Ро-
дины» спустился вместе с со-
провождающими его людьми 
вниз по реке Амгунь к катеру 
«Дальневосточник». Вот нам 
сообщили, что катер «Даль-
невосточник» уже прибыл в 
стойбище Каменка, которое 
находится в 40 километрах 
вверх по течению от Керби.

21 час 50 минут по местно-

му времени… У пристани со-
брались свыше тысячи трудя-
щихся Керби, с нетерпением 
ожидавших гостей. В колон-
нах царит веселое оживление. 
Реют знамена. В свете элек-
трических фонарей поблески-
вают яркие приветственные 
лозунги. Любовно оформ-
лены портреты руководите-
лей партии и правительства. 
Где-то слышатся звуки баяна. 
Это жизнерадостная, веселая 
молодежь организует танцы. 
Во всех колоннах слышатся 
веселые песни.

Вдруг из-за поворота реки 
Амгунь показался «Дальне-
восточник». Громкое «ура» 
оглашает берег реки. Катер 
подходит к пристани. В воз-
духе звучат долго не смолкаю-
щие приветственные лозун-
ги. Встречающие заботливо 
усаживают экипаж «Родины» 
в автомобиль. Автомобиль 
подъезжает к трибуне. На-
чинается митинг».

«- Слово предоставляется 
командиру самолета «Родина» 
тов. Гризодубовой…

На площади воцаряется ти-
шина. Все с огромным внима-
нием прислушиваются к ре-
чи героической летчицы. Тов. 
Гризодубова благодарит тру-
дящихся Кербинского района 
за ту помощь, которую они 
оказали экипажу самолета 
«Родина». С горячей любовью 
она произносит имя товари-
ща Сталина, который вдохно-
вил экипаж на героический 
подвиг и проявил отеческую 
заботу о нем. Тов. Гризоду-
бова говорит далее о Родине, 
которой летчицы преданы до 
последней капли крови».

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Убийца Талькова скрылся 
на Московском вокзале

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

2008
Гвоздь номера - ре-

портаж военкора Дми-
трия Стешина из еще 
украинского Крыма:

«После пятидневной 
войны на Кавказе по-
явилась надежда, что 
распутается клубок 
противоречий и вокруг 
русского полуострова 
в составе Украины.

Исчезнут главные 
раздражители - Укра-
ина попридержит ко-
ней со вступлением в 
НАТО, в Верховной 
раде перестанут по-
минать на каждом 
углу «проблему Черномор-
ского флота» и «русскую 
«пятую колонну». От 900-ты-
сячного русского населения 
Крыма наконец-то отстанут 
с насильной украинизацией».

«Россия никому на Укра-
ине в последние 18 лет не 
была интересна - бледная 
копия Запада, смотрящая 
ему в рот, стремящаяся быть 
на него похожей. И вдруг в 

короткой пятиднев-
ной войне на Кавка-
зе Россия показала, 
что мнение Запада - 
совсем не истина в 
последней инстан-
ции. И не всегда 
Запад бывает прав 
и силен. И за своих 
вассалов бросаться 
в бой без оглядки не 
собирается».

«Впрочем, боль-
шая часть Крыма 
давно уже сдела-
ла свой выбор и 
только ждет от-
ветных шагов от 
России. Хотя бы, 
на первых порах, 

дипломатических. Государ-
ственных шагов, тяжелых и 
уверенных, а не челночной 
дипломатии полуофициаль-
ных лиц...»

И вот уже 10 лет, как шаги, 
которых так ждали крымчане, 
сделаны. Наступило время 
новых решений - единствен-
но верных и неотвратимых. 
Крым наш! И победа тоже 
будет за нами.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 8 октября

1938

1991
Дело об убийстве Игоря Талькова, слу-

чившемся 6 октября 1991 года в Санкт-
Петербурге, было завершено только в этом 
году. По двум статьям Уголовного кодекса 
РСФСР - убийство и покушение на убий-
ство - обвинение предъявлено концертному 
директору Талькова Валерию Шляфману. В 
1991 году за кулисами Дворца спорта «Юби-
лейный» Шляфман попытался застрелить 
представителя одного из артистов Игоря 
Малахова и смертельно ранил Талькова.

Сразу после трагических событий «Комсо-
молка» отрабатывает первые версии:

«Вот что нам рассказали в ГУВД.
Конфликт возник из-за очередности вы-

ступления артистов в концерте».
«По договоренности с администрацией 

перед Тальковым должна была выступать 
Азиза, а закрывал бы концерт Газманов. 
Одному поклоннику Азизы не понравился 
такой расклад, и он вызвался «разобраться» с 
Тальковым, чтобы тот поменялся с певицей 
очередностью выхода на сцену. По мнению 
ГУВД, сама Азиза никакого отношения к 
этим разборкам не имеет.

Минут за двадцать до выхода в гримерную 
Игоря вошел этот человек, и, по-видимому, 
за дверью произошла очень бурная сцена».

«…Поклонник певицы два раза выстрелил 
в Талькова (предположительно из револь-

вера системы «Наган»). Первая пуля про-
шла мимо. Вторая попала в сердце Игоря 
Талькова.

Пользуясь возникшей паникой, соперник 
Талькова выбежал из Дворца спорта и, вос-
пользовавшись машиной, которая обслу-
живала артистов, доехал до Московского 
вокзала.

В ГУВД нас заверили, что ему вряд ли 
удастся скрыться. Вся милиция РСФСР по-
ставлена на ноги».

Полностью 
репортаж 

Дмитрия 
Стешина - 
на нашем 

сайте

Приобретайте 
на shop.kp.ru!
В новой биографической 

книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменедже-
ре и легендарном главном 
редакторе «Комсомолки» 
Владимире Николаевиче 
Сунгоркине, 70-летний юби-
лей которого мы отмечаем в 
этом году, собраны ключевые 
фрагменты из его жизни в 
период роста и становления.

АО «ИД 
«Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 
1027739295781

Реклама, 16+
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Александра БУДАЕВА

В прошлом году 383 дет-
ские музыкальные школы 
смогли получить музыкаль-
ные инструменты и учебные 
материалы. В этом году на 
очереди еще 350. В 142 шко-
лах уже провели капиталь-
ный ремонт, готовятся в об-
новлению еще около сотни. 
По нацпроекту «Культура» для 
детей создают комфортную 
атмосферу для творчества - 
яркие, светлые и современ-
ные здания с новой мебелью 
и оборудованием. Мимо 
таких сложно пройти.

ПРИТЯГИВАЕТ
ВЗГЛЯД

- Нам сделали современ-
ный фасад серо-оранжевого 
цвета. И входную группу из 
стекла, куда мы вывешиваем 
детские художественные ра-
боты. Эту выставку регулярно 
обновляем. И люди, которые 
проходят мимо, частенько 
останавливаются, чтобы ее 
посмотреть, - рассказыва-
ет директор МБУДО ДШИ 
Жирновского района Светлана 
Иванова.

Жирновск - небольшой го-
родок в Волгоградской обла-
сти с населением в 15 тысяч 
человек. В местную школу 
искусств, построенную еще 
в 1972 году, сейчас ходят 160 
детей. И ее обновления они и 
их родители ждали с большим 
нетерпением.

Трехэтажное строение в ито-
ге стало настоящим украшени-
ем города. Причем отремонти-
ровали его не только снаружи, 
но и внутри: обновили двери, 
окна, потолки. Стены, как 
и фасад, покрасили в серый 
цвет снизу и ярко-оранжевый 
сверху. А дети, которые учат-
ся в этой же школе живопи-
си, украсили стены изящной 
росписью: возле концертного 
зала, к примеру, изобразили 
ноты и музыкальные ключи.

- Стены стали яркие, от это-
го кажется, будто даже кори-
доры и лестницы стали свет-
лее и просторнее, - поделилась
впечатлениями Кира Мох-
натова, в школе она учится 
играть на фортепиано.

Ее мама Татьяна преобра-
жению школы искусств тоже 
порадовалась: по ее мнению, 
цвет получился очень жизне-
радостный, вдохновляющий, 
а без этого творческим детям 
никак.

- Очень важно с детства раз-
вивать в детях таланты. Кира с 
первых дней жизни проявляла 
интерес к музыке, мы вместе 
слушали «классику» и рисова-
ли, развивали мелкую мото-
рику. Эти навыки позволили 
в 5 лет пойти учиться игре на 
фортепиано. А талант в ней 

разглядела наш педагог Еле-
на Олеговна Касьянова, - рас-
сказала Татьяна Мохнатова. - 
Все учителя в нашей школе 
очень внимательно относятся 
к детям, стараются каждому 
ученику подобрать подходя-
щую именно ему программу. 
Поэтому и детям здесь так 
нравится.

А еще обновленная школа 
стала площадкой для проведе-
ния Всероссийского конкурса 
«Мастерство».

- Конкурс проходит во всей 
стране, комиссии приезжа-
ют прослушивать учеников в 
муниципалитеты, финали-
стов приглашают в Вол-
гоград, - рассказывает 
Светлана Иванова. - В 
разные годы конкурс 
у нас выигрывали 
ансамбль гитари-
стов и вокалисты, 
сейчас эти дети уже 
учатся в консерва-
ториях, а мы гото-
вим им достойную 
смену.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ
В ПОМОЩЬ

Талантливых музыкан-
тов растят и в Воронежской 
области. Уже сейчас среди 
учеников Борисоглебской 
детской школы искусств № 2 
есть лауреаты премии прави-

тельства Воронежской обла-
сти. И то ли еще будет!

Ведь в прошлом году шко-
ла закупила новое музыкаль-
ное оборудование. Причем не 
только привычные многим 
бая ны, аккордеоны да синте-
заторы, но и суперсовремен-
ные инструменты - электро-
скрипку, электрогитару и 
электроконтрабас.

А есть и вовсе удивитель-
ные экземпляры. Напри-
мер, терменвокс - первый 

в мире электронный музы-
кальный инструмент, кото-
рый называют еще «эфир-
ной скрипкой». Звук похож 
одновременно на скрипку, 
виолончель и… на человече-
ский голос. А управляют им 
простыми движения ми рук 
возле двух антенн. Махнешь 
у одной - выбираешь высоту 
звука, у другой - громкость. 
Научиться этому непросто, 
но результат того стоит.

Еще одно необычное при-
обретение - лазерная арфа. 
Это электронный инстру-
мент, поэтому «щипать» 
нужно не струны, а лазерные 
лучи. И звук, и зрелище от 
игры на такой арфе просто 
невероятные.

Понятно, что посмотреть 
на такие диковинки приходят 
не только ученики школы, но 
и их друзья, которые вроде 
бы отношения к музыке не 
имеют… Но некоторых ис-
кусство так затягивает, что 
они остаются.

На это и был расчет.

ИНСТРУМЕНТЫ
И МАСТЕРСТВО

В детской шко-
ле искусств им. 
Г. Ф. Пономаренко 
в городе Славянске-
на-Кубани к северо-
западу от Краснода-
ра сейчас учатся 957 
детей.

В 2022 году по нац-
проекту «Культура» 

для школы закупили 
новое оборудование, в 

том числе музыкальные 
инструменты: электронный 

кабинетный рояль, скрипки, 
баяны, домры, балалайки и 
синтезаторы.

- Если честно, мы, пре-
подаватели, беспокоились: 

какого качества будут ин-
струменты, - признается за-
служенный работник куль-
туры Краснодарского края, 
преподаватель по классу 
скрипки Марина Симонен-
ко. - Но пришли скрипки 
очень хорошего качества из 
Санкт-Петербургской ману-
фактуры - дерево сухое, ин-
струмент звучный - даже те 
скрипочки, что предназна-
чены для малышей 6 - 7 лет.

Марина Александровна 
преподает с 1999 года, поэ-
тому толк в хороших инстру-
ментах знает. Новые скрипки 
удобно ложатся в руку. Но об-
легчают ли они учебу?

- Нет, не облегчают. Ма-
стерство скрипача нужно дол-
го и упорно тренировать. Оно 
не зависит от инструмента, - 
улыбается преподаватель.

Впрочем, ученики школы 
стали активнее участвовать 
и выигрывать конкурсы раз-
личного уровня. Сын Мари-
ны Симоненко Александр, 
к примеру, в прошлом году 
выиграл Гран-при на краевом 
конкурсе «Я - артист». И кон-
церт Мендельсона он сыграл 
на той самой скрипке, что ему 
выдали в школе искусств.

Есть и еще одна хорошая 
новость: в августе в школе ис-
кусств начинается капремонт:

- Наше здание построили 
еще в 1912 году, и с тех пор 
основательно оно не ремонти-
ровалось, - рассказывает ди-
ректор ДШИ им. Пономарен-
ко г. Славянска-на-Кубани 
Роман Подопригора. - Ремонт 
займет два года, на это время 
мы распределили учеников по 
общеобразовательным шко-
лам города. Мы реконструи-
руем здание полностью, оно 
историческое, поэтому все 
восстановительные работы 
требуют особого внимания и 
бережного отношения.

Благоприятная почва 
для творческого роста

Сотни детских 
музыкальных школ 
по всей стране 
получают новую 
жизнь по нацпроекту 
«Культура».
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6 лет 
длится 
программа 
по ремонту 
детских музыкальных 
школ по нацпроекту 
«Культура»
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1609 
образовательных 
учреждений за это время получили 
новые инструменты 
и оборудование

769 
зданий капитально 
отремонтировали, 
        чтобы внутри 
детям 
было уютно 
и комфортно

Школы искусств 
по всей стране обновляют 

изнутри и снаружи.
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После ремонта детская школа искусств в Жирновском районе 
Волгоградской области вдохновляет учеников на новые достижения.
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Татьяна ЗИНКЕВИЧ

Предприятие стало 
победителем 
и призером сразу 
в восьми 
номинациях 
федерального 
смотра организаций 
производственной 
сферы.

Новокуйбышевский неф-
теперерабатывающий завод 
(дочернее общество ПАО 
НК «Роснефть») признали по-
бедителем и призером ре-
гионального этапа конкурса 
«Российская организация 
высокой социальной эф-
фективности». Предприятие 
отметили по решению Самар-
ской областной трехсторон-
ней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых 
отношений. НК НПЗ занял 
первое место в номинациях 
«За развитие социального 
партнерства в организациях 
производственной сферы» и 
«За поддержку работников - 
многодетных родителей и их 
детей». 

ДАВНИЕ ТРАДИЦИИ 
Впечатляющие результа-

ты в этом конкурсе и убеди-
тельное лидерство в соци-

альной эффективности для 
завода - давняя традиция, 
как и развитие социального 
партнерства. Неслучайно в 
этой номинации предприятие 
удерживает пальму первен-
ства много лет, ведь социаль-
ная поддержка сотрудников 
- одна из приоритетных задач 
завода. 

В новой конкурсной кате-
гории «За поддержку работ-
ников - многодетных родите-
лей и их детей» завод сразу 
завоевал первое место. 
Как отметила заместитель 
гендиректора по персоналу 
и социальным программам 

Новокуйбышевского НПЗ 
Елена Калманович, под-
держка семейных традиций 
и ценностей - одно из важных 
направлений социальной по-
литики нефтеперерабатываю-
щего предприятия. Завод 
традиционно уделяет особое 
внимание созданию благо-
приятной социальной среды, 
для сотрудников реализует-
ся комплекс мероприятий в 
области охраны здоровья, 
продвижения здорового об-
раза жизни, социального 
обеспечения.

- Особенно приятно полу-
чить эту высокую награду в 

Год семьи, - отметила Еле-
на Калманович. - В основе 
любого производства стоят 
люди и та работа, которая 
делается для обеспечения 
лучших условий для работни-
ков. Здоровые, счастливые 
сотрудники и их семьи - залог 
успешного предприятия. По-
этому для нас очень важна 
победа в таких социально 
ориентированных номина-
циях. 

На предприятии реализу-
ется один из лучших кол-
лективных договоров НК 
«Роснефть», в котором ра-
ботникам и членам семей от-
веден отдельный комплекс 
мер. Работники могут рас-
считывать на материальную 
поддержку, в том числе в 
сложных жизненных ситуа-
циях, социальные и трудовые 
гарантии. Дети заводчан по-
лучают новогодние подарки, 
а первоклассники традици-
онно - замечательный порт-
фель с канцтоварами ко Дню 
знаний. 

- Все сотрудники вместе со 
своими детьми пользуются 
социальными объектами от-
дыха НК НПЗ, которые тоже 
являются предметом гордо-
сти заводчан. Дети обес-
печены путевками в оздо-
ровительный лагерь имени 

Гагарина, а семьи сотрудни-
ков - круглый год в санато-
рий-профилакторий «Дубки», 
летом на заводскую базу от-
дыха «Утес». «Мамы, папы и 
дети всегда окружены за-
ботой, - подчеркнула Елена 
Калманович. - Наши гарантии 
востребованы и необходимы. 
Эта работа возможна благо-
даря поддержке профсоюз-
ной организации. Кроме это-
го, вместе с профсоюзом мы 
осуществляем профилактику 
травматизма, охрану труда. 
Совместно решаем вопросы 
поддержки семей и здоровья 
сотрудников. Поддерживаем 
молодежь для кадрового по-
тенциала и развиваем вете-
ранское движение. 

СПОРТ - В МАССЫ
В конкурсе предприятие 

стало призером в номинаци-
ях за создание и развитие 
рабочих мест, за развитие 
кадрового потенциала, за 
лучшие условия работни-
кам с семейными обязан-
ностями. Кроме того, завод 
отметили в достижениях по 
сокращению производствен-
ного травматизма и профес-
сиональной заболеваемости, 
по формированию здорового 
образа жизни, а также за 
вклад социальных инвести-

ций и благотворительности 
в развитие территорий. 

Председатель объединен-
ной первичной профсоюзной 
организации Новокуйбышев-
ского НПЗ Вячеслав Исаев 
напомнил, что предприятие 
традиционно является лиде-
ром в номинации по здоро-
вому образу жизни.

- Завод вместе с профсою-
зом активно реализует 
спортивное направление: 
работают секции и груп-
пы здоровья, проводят за-
водскую и ведомственную 
спартакиады, а в семейных 
спортивных праздниках, ор-
ганизованных предприятием, 
участвуют тысячи заводчан, 
- уточнил руководитель проф-
союза.

На предприятии на протя-
жении многих лет работает 
комитет физической культу-
ры. Профессиональные тре-
неры-наставники уделяют 
внимание как спорту высо-
ких достижений, так и массо-
вому спорту, ведь здоровье 
сотрудников - это главное. 

Новокуйбышевский НПЗ 
в числе десяти организаций 
производственной сферы Са-
марской области представит 
регион на федеральном эта-
пе конкурса, итоги которого 
подведут в декабре. 

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Социальная эффективность:

Новокуйбышевский НПЗ отметили на всероссийском конкурсе

Новокуйбышевский НПЗ 
отметили на всероссийском конкурсе 

сразу в восьми номинациях.
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Андрей МАТЛИН

Брать или не брать? Такой 
вопрос встает перед теми, кто 
раздумывает о приобретении 
жилья по ипотеке.

В Национальном бюро кредитных 
историй сделали расчет, сколько в том 
или ином регионе нужно зарабатывать 
отдельно взятой семье, чтобы более-
менее спокойно расплачиваться по 
ипотеке, не экономя на всем подряд.

ДОРОГАЯ МОЯ САМАРА
Исходили эксперты из того, что срав-

нительно комфортной будет ситуация, 
когда на ипотечные платежи тратится 
не более трети семейного бюджета. То 
есть попросту брали средний размер 
ипотеки и умножали на три. Расчеты 
проводились для 30 регионов страны.

На первый взгляд цифры выглядят 
пугающими. Например, больше всего 
придется зарабатывать жителям Са-
марской области - 105 тысяч рублей в 
месяц! Этот регион в общем списке опе-
редили по дороговизне обслуживания 
ипотечных кредитов лишь столичные 
города, прилегающие к ним области и 
Ханты-Мансийский округ.

При этом средняя стоимость ипотеки 
по этому региону выросла за полгода, 
согласно исследованию, сразу на 9,1 
процента.

Все это так, но и зарплата росла. По 
данным РИА «Новости», за год она вы-
росла в Самаре на 18,9 процента и со-
ставляет в среднем 67,1 тысячи рублей. 
Выходит, в одиночку самарцу ипотеку 
потянуть очень сложно. Но если в семье 
двое работающих, получающих на руки 
по среднему, то концы вполне можно 
свести с концами. 

ДОСТУПНЕЕ ВСЕГО - УДМУРТИЯ
Доступнее всего по Приволжью в 

рейтинге оказалась ипотека в Удмур-
тии. Средний размер ипотечных плате-
жей в этой республике оказался таким, 
что комфортно выплачивать ипотеку 
могли семьи, которые зарабатывали 
чуть больше 76 тысяч рублей в месяц. 
При этом в Ижевске средняя зарплата 
ненамного ниже, чем в Самаре, - 64,7 
тысячи руб-лей. Получается, при двух 
работающих ипотека здесь еще доступ-
нее.

Казалось бы, те, кто работает в хоро-
шем месте, могут смело отправляться в 

банк, оформлять ипотеку и готовиться 
к новоселью. Однако статистика пока-
зывает: теперь жители Приволжья ста-
раются взять ипотеку на более короткий 
срок и меньшего размера. Хотя жилье 
отнюдь не дешевеет, а совсем наоборот.

- Средняя ставка по ипотеке с начала 
года выросла на 2,3 процента - до 10,2 
процента, несмотря на это объем ипо-
течного портфеля российских банков 
вырос на 9 процентов, - отметил дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков. - На фоне роста ипотечных ставок 
произошло снижение среднего размера 
ипотечного кредита. Он уменьшился до 

3,32 миллиона рублей, а срок ипотеки 
- до 24 лет. 

Почему люди не спешат брать ипо-
теку по максимуму? 

- В промышленно развитых при-
волжских городах значительную долю 
в экономике составляет оборонный 
сектор, - говорит экономист Дмитрий 
Клещев. - Действительно, существенно 
выросла заработная плата на предприя-
тиях оборонки. И нефтехимический 
комплекс также чувствует себя пока 
неплохо. В результате идет конкурен-
ция за квалифицированные кадры и 
рабочие руки, что поддерживает высо-
кий уровень зарплат. Сохранятся ли эти 
тенденции в долгосрочной перспекти-
ве, сказать пока сложно.

Четверть века - немалый срок. И люди 
задумываются: смогут ли они и в даль-
нейшем получать хорошую зарплату. 

Сколько надо зарабатывать 
в Приволжье, чтобы 
выплачивать ипотеку
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Люди стараются брать 
ипотеку в среднем 

на 24 года.

Рекомендуемый 
доход семьи

Регион (тыс. руб.)
Самарская 

область
105

Татарстан 99,3
Нижегородская 

область
98,8

Чувашия 95,6
Саратовская 

область
91,7

Оренбургская 
область

89,4

Пермский край 80,3
Башкортостан 79,6

Удмуртия 76,1

СРАВНИМ



Вален-
тина - не 
только красотка, 
но и золотая ме-
далистка, автор 
научных статей и 
постоянная участ-
ница медицин-
ских конферен-
ций. На конкурсе 
она так и сказала:

- «Мисс Рос-
сия» должна быть 
не только красива, 
но интеллектуально 
развита. И при этом 
всегда стремиться 
узнавать что-то 
новое и быть по-
лезна миру. И все 
это должно быть 
от чистого серд-
ца.

Впереди у кра-
савицы подго-
товка к мирово-
му конкурсу. Но 
сначала - учеба, 
ведь препода-
вателям Вален-
тина обещала, 
что выучит то, 
что пропусти-
ла из-за подго-
товки к конкурсу.
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Больше 
фото - 

на сайте

Окончание. 
Начало 
< стр. 1. «Мисс Россия - 

2024» мечтает 
стать врачом 
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Алена ОВЧИННИКОВА

История мальчика, который 
после страшного ДТП смог 
вернуться к нормальной 
жизни.

- Это настоящее чудо, улучшения не про-
сто видны, они удивительны! - говорит пер-
мячка, чуть не потерявшая своего малень-
кого сына в результате страшного ДТП.

Трагедия в семье Александры Баклановой 
из Пермского края случилась в декабре про-
шлого года. Ее пятилетнего сына Витю пе-
реехал автомобиль. Ребенок переходил до-
рогу и шел чуть впереди бабушки, тянувшей 
санки с младшим внуком. После столкнове-
ния Витю протащило несколько метров на 
капоте, потом он упал, и колеса легковуш-
ки проехались прямо по нему.

В больницу мальчика привезли на грани 
жизни и смерти.

- У ребенка перелом основания черепа и 
поврежден мозг, сломаны обе ноги, - не ста-
ли обнадеживать женщину врачи. - Он никог-
да не сможет ходить, улыбаться, разговари-

вать, а есть будет только через гастросто-
му. 

Но Витя и его мама не сдались и в меди-
цинские прогнозы не поверили. Прошло 10 
месяцев, а мальчик не только встал на ноги, 
но и начал танцевать, а еще хочет научить-
ся играть в футбол!

- Мы идем и будем идти дальше, ведь са-
мое главное - это вера, - говорит Алексан-
дра. - К сожалению, мы живем в поселке, и 
специалистов-массажистов у нас нет, поэто-
му все приходится делать своими силами. 
Где-то я училась в интернете, где в больни-
це подсмотрю, запомню, а потом все повто-
ряю, делаю, и сынишке становится лучше. 
Витя даже начал говорить отдельные слова 
- мама, папа, дядя.

Мальчик вновь стал все понимать. Он скла-
дывает пазлы, считает, лепит и собирает ле-
го.

- А когда идем мимо футбольного поля, по-
стоянно говорит: «Мама, хочу!» 

А вот во что действительно сложно пове-
рить: в середине сентября ребенка, которо-
му врачи не давали никаких шансов, взяли 
в обычный детский садик! И там вместе с 

другими ребятами Витя пробует танцевать.
- Дети, конечно, относятся к нему с пони-

манием, так как проблемы есть: Витя не так 
много, как его ровесники, разговаривает, 
часто жалуется на головные боли. 

Сейчас Вите нужно постоянно проходить 
обследования, и для этого Александра ез-
дит с ним по больницам.

- Мне очень хочется, чтобы восстановле-
нием сына занимались профессионалы. Но 
многие занятия, увы, платные, к тому же на 
дорогу уходит уйма денег. В дальнейшем нас 
ждет еще одна операция.

От виновника ДТП никаких выплат семья 
пока не получила, хотя Александра знает, 
что мужчина, находившийся за рулем той 
злополучной Chevrolet Lacetti, уже купил се-
бе новый автомобиль.

- Мы подали к нему иск на 1,5 миллиона 
рублей, и в конце октября будет первое за-
седание суда, - говорит женщина. - Каждый 
раз, как я вспоминаю эту историю, у меня 
слезы накатываются. Но все затмевает ра-
дость за наши удивительные результаты! Я 
вижу цель и иду к ней! Нет, мы вместе с Ви-
тей идем к ней!

Мария СОРОКИНА

Сергей Безруков 
впервые побывал 
в Арзамасе.

Народный артист России 
Сергей Безруков приехал в 
Нижегородскую область, где 
посетил фестиваль «Над ми-
ром - болдинская осень» 
(12+) в Большом Болдине, а 
также впервые побывал в Ар-
замасе.

- И вот я снова здесь. По-
трясающие пейзажи, настоя-
щая осень! У нас большая 
образовательная програм-
ма: творческая встреча со 
студентами, экскурсии и, ко-
нечно, показ спектакля 
«Пушкин. Стихи. Разное» от 
моих студентов! - рассказал 
актер о своей поездке в пуш-
кинские места.

Экскурсию по Арзамасу 
Безрукову провел старший 
научный сотрудник НГИАМЗ 
Алексей Андронов. По его 
словам, у артиста было все-
го час-полтора на то, чтобы 

познакомиться с городом.
- Мы посмотрели с ним от-

реставрированную истори-
ческую часть города - улицу 
Карла Маркса, Соборную 
площадь, гостиный ряд. Пло-
щадь патриарха Сергия Стра-
городского. Зашли в кафед-
ральный собор, женский 
Свято-Николаевский мона-
стырь, посмотрели Спасо-
Преображенский собор и 
поднялись на главную смо-
тровую площадку нашего го-
рода - колокольню Благове-
щенской церкви, - рассказал 
«КП» Алексей Андронов.

Во время прогулки артис-
та постоянно останавливали 
поклонники, он со всеми фо-
тографировался и никому не 
отказывал в автографе.

- Дети и взрослые благо-
дарили его за труд. Он очень 
по-доброму со всеми общал-
ся, хотя сам накануне играл 
спектакль, после которого 
сразу прилетел сюда. Несмо-
тря на столь плотный гра-
фик, он был очень рад, что 
посетил Арзамас. 

Потрясающие пейзажи, 
настоящая осень!

Актер был в восторге 
от Нижегородской 

области.

Витя настоящий герой! 
Выдержал такое, что 

не каждому взрослому 
под силу.

Боялись, что не будет ходить, а он танцует

 � ВИЗИТ ЗВЕЗДЫ

 � ЗНАЙ НАШИХ!
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Анна ДОБРЮХА

В начале сентября я заболела тяже-
лой ангиной. Лор взял мазок из горла 
для определения чувствительности 
к антибиотикам. И в анализе напро-
тив одного из препаратов оказался 
результат «I» (Intermediate, «умерен-
но устойчив»). Что означают такие 
тесты? К лекарству невосприимчив 
только один микроб, которым кон-
кретный человек заразился в данный 
момент? Или этот антибиотик уже 
никогда не поможет пациенту ни при 
одной болезни? Как на самом деле 
возникает антимикробная резистент-
ность, то есть нечувствительность 
бактерий к лекарствам? Правда ли, 
что из-за нее уже в недалеком буду-
щем людям может грозить вымира-
ние от непобедимых инфекций или 
страхи преувеличены?

За ответами на эти вопросы мы 
обратились к доктору фармацевтиче-
ских наук, завкафедрой Пятигорского 
медико-фармацевтического институ-
та - филиала Волгоградского государ-
ственного медицинского университета 
Дмитрию КОМПАНЦЕВУ.

ЧТО ПОКАЗЫВАЮТ ТЕСТЫ
- Дмитрий, в разгар пандемии ковида 

антибиотики лились рекой. В результа-
те, как говорят эксперты, резко подско-
чила невосприимчивость к антимикроб-
ным лекарствам. Поэтому очень важны 
тесты на чувствительность к ним. Что 
именно показывают такие анализы?

- Нечувствительным к антибиоти-
кам становится не сам человек. А бак-
терии - возбудители болезни, против 
которых и предназначены 
антимикробные лекарства.

При этом в повседнев-
ной жизни чаще всего 
встречаются две ситуа-
ции. Первая - острые ин-
фекции, когда пациент 
заболел из-за микроба, 
попавшего в организм 
извне. Обычно это тяже-
лое состояние, с высокой 
температурой и угрозой 
осложнений. Тут зачастую 
не до анализа на чувстви-
тельность к антибиотикам, поскольку 
в рутинной практике на него уходит 
минимум несколько дней. Так что 
врач, как правило, сразу назначает 
антибактериальный препарат широ-
кого спектра действия.

Вторая ситуация - когда болезни 
вызывают наши бактерии-сожители 
(нередко их называют условно-
патогенной микрофлорой). Эти ми-
кробы всегда присутствуют у нас в 
организме, но находятся под кон-
тролем. Однако, если «проседает» 
иммунитет - местный, например, 
в горле при переохлаждении, или в 
целом страдает иммунная система 
(при ВИЧ, раке, других тяжелых за-
болеваниях), то условно-патогенные 
бактерии начинают активно размно-
жаться. И человек заболевает. Такое 
возможно всякий раз при иммунном 
сбое, то есть речь идет о хронических 
инфекциях. Это могут быть фаринги-
ты, тонзиллиты (ангины), гаймориты, 

циститы, бронхиты и др. В подоб-
ных ситуациях анализ на чувстви-
тельность к антибиотикам наиболее 
актуален. Поскольку речь о микро-
бах, присутствующих у человека по-
стоянно.

- Чтобы узнать о реакции своих 
бактерий-сожителей на основные клас-
сы антибиотиков, достаточно сделать 

тест один раз?
- Нет. Микроорганизмы, 

как и все живое, эволюцио-
нируют, подтверждая теорию 
Дарвина. Если человек часто 
принимает те или иные анти-
биотики, бактерии приспоса-
бливаются к ним. То есть вы 
фактически тренируете свою 
условно-патогенную микро-
флору, чтобы она стала не-
чувствительной к данному 
препарату.

ОТ РЕДАКЦИИ: поэтому 
людям, страдающим хроническими 
инфекциями, анализ на чувствитель-
ность к антибиотикам рекомендуется 
делать регулярно. Сроки определяет 
врач.

БОЛЬНИЦЫ - РАССАДНИК 
НЕИСТРЕБИМОЙ ЗАРАЗЫ?

Итак, налегая на антибиотики, 
каждый человек может «вырастить» 
собственные, не восприимчивые к 
лекарствам микробы. С другой сторо-
ны, можно заразиться устойчивыми 
бактериями от других людей.

- Так происходит при острых ин-
фекциях, с которых мы начали, - го-
ворит Дмитрий Компанцев. - В этом 
случае возможно, что сам заболевший 
никогда не злоупотреблял антибио-
тиками. Но кто-то другой «наградил» 
его бактерией с антимикробной ре-
зистентностью.

- Считается, что настоящее логово 
микробов, не реагирующих на большин-

ство антибиотиков, - больницы. Там 
антибиотики назначают направо и на-
лево, значит, выживают самые ядреные 
патогены. Поэтому некоторые люди 
тянут до последнего, лишь бы не по-
пасть в больничную палату.

- Если в стационаре соблюдаются 
все санитарно-гигиенические нормы, 
правила изоляции и т. д., то даже в 
инфекционном отделении шансов 

заразиться меньше, чем в метро или 
театре. С другой стороны, надо пони-
мать, что в больницу попадают люди, 
организм которых уже ослаблен те-
кущим заболеванием. Поэтому у них 
может активизироваться собственная 
условно-патогенная флора. И они 
легче заражаются от возбудителей 
извне. В то же время медперсонал, 
врачи и медсестры, будучи здоровы-
ми людьми, на своем рабочем месте 
бактериальные инфекции не под-
хватывают - вы не задумывались об 
этом? Конечно, кроме случаев, когда 
медработники игнорируют соблюде-
ние необходимых норм. То есть очень 
большую роль играет человеческий 
фактор.

ГОНКА НА ВЫЖИВАНИЕ: 
КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ 

СУПЕРБАКТЕРИЯМ
Этим летом правительство 

России утвердило план меро-
приятий по борьбе с антими-

кробной резистентностью на 
2025 - 2030 годы. В документе 
говорится про повышение квали-
фикации медработников (чтобы 
антибиотики не назначались там, 

где без них можно обойтись), посто-
янное отслеживание возбудителей, 
устойчивых к антибактериальным ле-
карствам, разработку новых препара-
тов. А также планируется расширять 
просвещение населения о правиль-
ном использовании антибиотиков, 
включая отказ от самолечения.

В научно-медицинском сообществе 
называют три основных пути, чтобы 
бактерии не победили человечество 
в гонке за выживание:
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Дмитрий 
Компанцев.

            39 миллионов человек     
из-за небрежного обращения     

Злоупотребление 

этими препаратами 

выращивает 
супербактерии, 
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Все антибактериальные препараты токсичны, подчеркивает Дмитрий Компанцев. 
Когда есть медпоказания, польза превышает вред. Но если человек глотает антибиотики 
без назначения врача, то может нанести ущерб своему организму (почитайте 
о побочках в инструкции!), не получая ни малейшего лечебного эффекта.
Очень важно правильно подобрать класс антибиотиков, дозировку, курс, может понадобиться 
комбинированная терапия (несколько лекарств). При самолечении так не получится. 
«Принимая антибиотики просто так, без верной стратегии, человек рискует 
не получить полноценного лечебного эффекта, заработать осложнения. 
Есть угроза, что инфекция перейдет в крайне опасную форму. Все это 
намного усложнит лечение и может грозить тяжелыми последствиями 
вплоть до летального исхода», - предупреждает Дмитрий Компанцев.
Злоупотребляя антибиотиками, каждый человек лично вносит вклад в появление 
бактерий, не восприимчивых к лекарствам. Это значит, что в следующий раз 
в случае болезни те или иные таблетки уже не помогут. И их круг будет расти.
А еще ученые сейчас обсуждают гипотезу о том, что зашкаливающее использование 
антибиотиков может быть причастно к росту заболеваемости раком. Особенно у молодых 
людей до 50 лет, которые наиболее активно занимаются самолечением. Регулярный прием 
антибактериальных лекарств приводит к серьезным нарушениям микрофлоры кишечника. 
От нее, в свою очередь, во многом зависит работа иммунитета. А его сбои чреваты 
не только частыми простудами, но и ухудшением контроля за раковыми клетками, 
которые постоянно образуются у каждого человека. Если иммунная система ослаблена, 
увеличивается риск, что опухоль не будет уничтожена в зародыше и начнет 
развиваться, поясняют специалисты.

Чем опасно самолечение: 
от тяжелых осложнений 
до угрозы рака

ЗНАЙ

В прошлом году в нашей стране провели исследование об отношении 
населения к антибиотикам. Выяснилось, что почти половина россиян (49%) 
глотают антибактериальные таблетки как витаминки. 
То есть покупают без назначения врача и лечатся ими буквально 
при каждом чихе. «В двух третях случаев (72,5%) пациенты 
принимали антибиотики необоснованно», - с тревогой заключили эксперты. 

Чем чревато такое самолечение?

1

2

3

- Да ну, 
прочитаешь 

инструкцию, пить 
побоишься. Лучше 

уж не читать!
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✓ соблюдение правил применения 
антимикробных лекарств (строго по 
медпоказаниям, полный курс лече-
ния и др.);

✓ разработка новых антибиотиков;
✓ использование комбинаций ле-

карств.
- Полностью согласен с этими мето-

дами, - поддерживает Дмитрий Ком-
панцев. - У меня есть яркий пример 
того, как действует соблюдение пра-
вил, в частности, строгий контроль 
за отпуском антибиотиков в аптеках. 
Когда-то я работал в Великобрита-
нии, у меня заболел зуб. Было силь-
нейшее воспаление, и врач назначил 
антибиотик. Я удивился: лекарство 
допотопного поколения, у нас в Рос-
сии бактерии давно к нему резистент-
ны (устойчивы. - Ред.). Еще больше 
поразила девушка-провизор в апте-
ке: попросила мой паспорт, рецепт, 
долго что-то выверяла и вбивала на 
компьютере. Я пошутил: у вас нарко-
тические препараты, наверное, проще 
получить. А она подтвердила: да, так 
и есть. Контроль за антибиотиками 
строжайший. И это дает результаты.

Сегодня в мире существуют различ-
ные классификации антибиотиков, 
отражающие их поколения (напри-
мер, пять поколений цефалоспори-
нов). У нас в стране назначаются в 
основном препараты начиная с 4-го 
или 5-го поколения. К остальным 
микробы уже приобрели устойчи-
вость из-за неконтролируемого ис-
пользования лекарств, прежде все-
го самолечения. А там, где контроль 
очень строгий, еще действуют анти-
биотики более ранних уровней. Это 
значит, что у врачей куда шире арсе-
нал средств для лечения инфекций.

- Дмитрий, недавно в научном жур-
нале «Ланцет» вышло исследование 
с пугающим прогнозом: из-за неэф-
фективности антибиотиков к 2050 году 
могут погибнуть более 39 млн человек. 

И еще прогнозируется гибель 
169 млн «из-за причин, связан-
ных с антимикробной резистент-
ностью». Получается, пока мы 
проигрываем супербактериям, 
научившимся противостоять 
лекарствам? Некоторые даже 
говорят об угрозе вымирания 
человечества от непобедимых 
инфекций.

- Во-первых, ни одна ин-
фекция не способна привести 
к гибели человечества. Вспом-
ните эпидемии чумы, холе-
ры, оспы, когда еще не было 
прививок и химиотерапии. 
В любом случае всегда есть процент 
людей, которые приобретают имму-
нитет или вообще невосприимчивы к 
инфекционному агенту. Во-вторых, у 
бактерий есть «предел устойчивости». 
Примерно как у человека: 100 кг он 
еще поднимет, а 200 уже никак. Так и 
у микробов ограниченный потенциал 
формирования защитной реакции на 
антибиотики. Благодаря этому может 
срабатывать, скажем, комбиниро-
ванная терапия из нескольких пре-
паратов. Более того, если долго не 
использовать какой-то антибиотик, 
бактерии могут утратить устойчивость 
к нему.

Сегодня же один из наиболее 
перспективных путей - усовершен-
ствование существующих препара-
тов, усиление их эффекта, говорит 
Дмитрий Компанцев. Это проще, 
дешевле и быстрее, чем создание 
новых антибиотиков, требующее 
огромных затрат времени и средств 
на клинические испытания и другие 
процедуры. «Например, сейчас ис-
пользуются специальные вещества и 
технологии, которые мешают микро-
бам защищаться от антибиотиков. 
Или позволяют обмануть бактерии, 
чтобы те «проглотили» антибиотик и 
погибли», - поясняет эксперт.

больные точки
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Разрабатываются все новые классы лекарств. 
Но и патогены становятся тренированнее.

            39 миллионов человек         могут погибнуть 
из-за небрежного обращения         с антибиотиками

Как бы ни развивались события в 
будущем, бактерии не способны сте-
реть все человечество с лица земли, 
считают эксперты. А вот понизить 
качество жизни или убить отдельных 
людей устойчивые микробы вполне 
могут. Наука и медицина борются за 
то, чтобы усовершенствовать лекар-
ства, не отставать в гонке с возбуди-
телями инфекций. Но от каждого из 
нас тоже многое зависит. Мы можем 
«выращивать» в своем организме соб-
ственных супербактерий, не реагиру-

ющих на антибиотики. А можем при-
нимать антимикробные препараты 
строго по медпоказаниям. И снижать 
риски как для себя, так и для окру-
жающих. Кстати, ни в коем случае 
не прекращайте прием назначенного 
курса антибиотиков досрочно, как 
только полегчает. «Незаконченное 
лечение - это отличная тренировка 
для бактерий и кратчайший путь к 
появлению устойчивых микроорга-
низмов», - предупреждает Дмитрий 
Компанцев.

ВМЕСТО ВЫВОДА

Кроме антибиотиков, 
есть еще одно сред-
ство - препараты-бакте-
риофаги, рассказал «КП» 
иммунолог, к. м. н., экс-
перт по разработке и ис-
следованиям лекарств 
Николай Крючков. Это 
вирусы, которые в при-
роде заражают и уни-
чтожают бактерии.

- Бактериофаги известны 
еще с конца XIX века, до 
появления антибиотиков. 
Применяются они и сегод-
ня, но так и не смогли стать 
серьезной альтернативой 
или заменой антибактери-
альным лекарствам, - гово-
рит Крючков. - Дело в том, 
что бактериофаги действуют 

очень специфически, толь-
ко на один - максимум не-
сколько видов бактерий. В 
то время как антибиотики 
даже узкого спектра рассчи-
таны на большее количество 
типов инфекций. Кроме того, 
у бактериофагов есть слож-
ности с проникновением в 
некоторые места в организ-
ме, их сразу начинает ата-
ковать иммунная система 
(поскольку это чужеродные 
вирусы). Также немало труд-
ностей с подбором дозиров-
ки, продолжительности кур-
сов приема бактериофагов, 

чтобы достичь победы над 
инфекцией. Из-за этого мно-
гие исследования, существу-
ющие к сегодняшнему дню, 
показывают слабую эффек-
тивность таких средств. На-
конец, это биотехнологиче-
ские препараты, произвести 
их сложнее и существенно 
дороже, чем антибиотики.

Тем не менее у бактери-
офагов есть своя ниша. В 
ряде случаев они могут при-
меняться против бактерий, 
которые стали устойчивы ко 
всем известным антибиоти-
кам, отмечает эксперт.

В борьбе с бактериями 
могут помочь вирусы

 ■ В ТЕМУ

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных тайнах, 

слушайте в программе «Медсовет» 
по субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

Какую угрозу для человечества считают главной читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Свой день рождения Алек-
сандр Яковлевич отметил. в 
узком кругу, с семьей, детьми 
и внуками. А потом в Боль-
шом зале Дома кино состо-
ялся его юбилейный вечер, на 
который были приглашены: 
Ирина Муравьева, Борис Гал-
кин, Ирина Купченко, Ольга 
Остроумова, Вика Цыганова, 
Таисия Повалий, Александр 
Маршал, Евгений Дятлов 
и многие другие народные 
любимцы. Ведущими стали 
дети юбиляра - актриса Ми-
рослава Михайлова и актер, 
режиссер, продюсер Констан-
тин Михайлов. А он говорит, 
что даже рад: не надо самому 
подключаться, смахнул с себя 
ответственность.

ДУМАЙ О НЕСЧАСТНЫХ
- Много будет гостей: и 

коллеги-артисты, и мои 
студенты, и военные, среди 
которых у меня есть друзья-
товарищи. Телефон уже ды-
мится от звонков, - признал-
ся нам накануне Александр 
Михайлов. - Я с ужасом ду-
маю, как всех рассадить на 
банкете. Из Минска должен 
приехать мой друг Сашень-
ка Тихонов, четырехкратный 
олимпийский чемпион (со-
ветский биатлонист. - Ред.). 
Он позвонил, сказал: гото-
вят подарок - мой бронзо-
вый бюст. Я говорю: зачем 
мне бюст, лучше постройте на 
моей малой родине школу. В 
забайкальском селе Цуголь-
ский дацан, где я родился и 
провел первые годы жизни, а 
жили мы в землянке. В этом 
селе стоит старейший на тер-
ритории Забайкальского края 
буддийский храм, которому 
200 с лишним лет. А детей 
учить негде. Вместо школы - 
обшарпанная пятиэтажка. Я 
давно об этом говорю, но нет 
никаких подвижек. Не умею 
просить, ходить по чиновни-
чьим кабинетам, договари-
ваться с меценатами. Такая 
у нас богатая страна, денег 
тьма. А небольшую сельскую 
школу построить не на что. 
Как говорил мой дед, день-
ги приходят и уходят, так же, 
как и слава, а стыд остается. 
Уважай слабых. Думай о не-
счастных.

ПОЛУЧАЛ ПО ШЕЕ
- В детстве вашим воспита-

нием в основном занималась 
мама?

- Да, она посвятила мне 
жизнь. Работала на желез-
ной дороге, кирпичном за-
воде, рудниках…

- Совсем не женский труд…
- Она - святая женщина. Я 

дважды убегал из дома в На-
химовское училище. Меня 
возвращали, за что я получал 
по шее мокрым полотенцем. 
И это на какое-то время от-
бивало охоту к путешествиям. 
Но, когда подрос, уговорил 
мать переехать во Владиво-
сток, где было мореходное 
училище. Она собрала чемо 

данчик, и мы поехали. Я по-
ступил в училище, бороздил 
океаны, работал матросом-
мотористом на рыбацком 
дизель-электроходе в Охот-
ском и Японских морях. До 
сих пор очень люблю море: 
сесть на берегу и с морем раз-
говаривать… Не подумайте, 
что я сумасшедший.

Из-за тяжелой работы у ма-
тери были натруженные руки 
с крупными пальцами. И в 
юности я над этим посмеи-
вался. А когда повзрослел, 
мне так стыдно стало. Я всю 
жизнь просил у нее проще-
ния. Мать была удивительной 
женщиной, очень красивой. 
Она хорошо пела. От нее мне 
передалась любовь к русской 
песне.

«НОГИ БЕДЫ РАСТУТ 
В АМЕРИКЕ»

- Александр Яковлевич, вы - 
человек неравнодушный, за все 
у вас душа болит: и за Черно-
морский флот, и за лесные по-
жары в Сибири, и не только 
там. Что сегодня особенно 
волнует?

- Ужасно жалко людей, ко-
торые гибнут по обе линии 
фронта. Я очень хочу, чтобы 
это поскорее закончилось. 
Нашей победой. Ноги у этой 
беды растут из Америки. По-
селилась блудница на берегах 
Гудзона и опоила своим ви-
ном весь мир...

- Многие ваши коллеги уеха-
ли из страны, когда началась 
СВО. У вас не было соблазна 
поработать в Америке?

- Судить никого не буду. 
Уехали и уехали, пускай там 
и остаются. Если захотят 

вернуться, Россия - ще-
драя душа… Что же каса-
ется меня: приглашали со 
спектаклями в США, я там 
бывал раз пять. Но не лю-
блю эту страну, бандитская 
она, шайка шакалов. Это я 
не про американский народ, а 
про так называемые «элиты», 
которые спят и видят, как за-
хватить нашу страну.

МНОГОДЕТНЫЙ 
ДЕДУШКА

- Что интересного в творче-
стве?

- Выступаю с музыкально- 
поэтической программой 
«Экология души», где я чи-
таю стихи Пушкина, Есени-
на, современных поэтов, пою 
романсы и казачьи песни. 
По правде говоря, не очень 
увлекаюсь вокалом, но лю-
блю слушать, как другие по-
ют. Моя младшая дочь Ми-
рослава очень хорошо поет.

- А старшая дочь Анастасия?
- Если только колыбельную 

своему третьему ребенку, ко-
торого недавно родила.

- То есть вы многодетный 
дедушка?

- Можно и так сказать, но 
еще работаю. Играю в антре-
призном спектакле «Невеста 
напрокат». Это хорошая аме-
риканская пьеса, там нет ни-
какой политики, только про-
блемы отцов и детей. С этой 
комедией мы объездили всю 
страну. Уже 16-й год препо-
даю актерское мастерство во 
ВГИКе.

РОКОВАЯ РОЛЬ
- Не жалеете, что в свое 

время ушли из Малого теа-

тра, в котором проработали 
20 с лишним лет?

- Нет, не жалею. Мой 
уход был связан со спекта-
клем: я играл главную роль 
в постановке «Царь Иоанн 
Грозный». Слишком был по-
гружен в эту работу. И мне 
аукнулось. В этой пьесе слово 
«смерть» много раз повторя-

ется. В нем заложена 
отрицательная энер-
гия. Я попросил ху-
дожественного ру-
ководителя Юрия 
Соломина это слово 
убрать. Не убрали. В 
результате за корот-

кое время я перенес 
две полостные опера-
ции. Сначала сердце, 
потом желудок. По-
худел на 23 кг, полго-
да лежал в Склифе. 
Едва остался жив. 
Великий компози-
тор Георгий Свири-
дов мне сказал: «Ты 

ему (Ивану Грозно-
му) сострадал, и он так (че-
рез болезни) сперва тебя ис-
пытывал, а потом вернул к 
жизни». Но я уже решил из 
театра уходить. Хотя очень 
любил Малый.

- Из ваших киноролей какая 
самая любимая?

- Люблю фильм «Очарован-
ный странник». Его редко, к 
сожалению, показывают.

- Мне же вы нравитесь в 
фильме «Змеелов». Я смотрела 
его еще школьницей. Там вы, 
конечно, настоящий мужчина, 
перед которым трудно устоять.

- Я обожаю эту роль. «Змее-
лов» - очень хороший фильм, 
прекрасный сценарий - это 
основа.

Долгая лета!

Александр Яковлевич 
в свои 80 лет продолжает 

работать и на Радио 
«Комсомольская 

правда» заглядывает.

За роль в фильме «Мужики!..» 
(1981) Михайлов был признан 

лучшим актером по опросу 
журнала «Советский экран».

Народному артисту 

России исполнилось 
80 лет.

- Есть роли, о которых мечтали, но не сы-
грали?

- Хочу сыграть Фирса в «Вишневом саде». В теа-
тре всего Чехова переиграл, остался Фирс: «Чело-
века забыли»… В этой роли мало текста, но глу-
бокий смысл - в очищении. 

- Александр Яковлевич, вы всегда хорошо 
выглядите: высокий, стройный, подтянутый. 
Как поддерживаете форму?

- Ничего специфического не делаю. Это гены мо-
их родителей и предков-старообрядцев. А вообще 
если что-то делать, то надо делать с любовью. 
Никому не завидовать. Я отдавал роли легко, если 
кто-то из коллег играет талантливее. 

- Про вредные привычки расскажете?

- Выпиваю очень редко. Но 2 года назад снова 
закурил, когда началась СВО. Как только все за-
кончится, наступит мир, я курево железно брошу.

- И еще вот такой вопрос. Где-то прочита-
ла, что вы живете в Химках. Не на Тверской 
или внутри Садового кольца, а за МКАД… 
Как так вышло?

- Живу в Химках, в ЖК «Маяк» на 13-м этаже. 
Внизу течет канал имени Москвы и плывут 3 - 4-па-
лубные корабли. Красивая набережная, по которой 
приятно гулять.

- Вам удается гулять? Неужели не узнают?
- Надеваю очки, натягиваю поглубже кепку… 

Но все равно узнают по походке и, как ни стран-
но, по голосу.

НУ, ЗА ТВОРЧЕСКИЕ ПЛАНЫ!

Осталось сыграть Фирса
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Александр МИХАЙЛОВ:

Закончится СВО - 
и брошу курево

Одна из самых народных 
ролей - в «Любовь 
и голуби» (1984), 

с Людмилой Гурченко.
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В «Змеелове» (1985) актер сыграл 
вместе с Натальей Белохвостиковой.
В «Змеелове» (1985) актер сыграл 

вместе с Натальей Белохвостиковой.

Одна из самых народных 
ролей - в «Любовь 
и голуби» (1984), 

с Людмилой Гурченко.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА

В октябре 1939 года впервые вы-
шел в свет массовый тираж книги 
«Малахитовая шкатулка». В нее во-
шло 14 сказов о Хозяйке Медной 
горы, Великом Полозе, козлике 
Серебряное копытце и других пер-
сонажах. В 1943 году Павлу Бажову 
за «Малахитовую шкатулку» была 
присуждена Государственная Ста-
линская премия. 

А ведь книга могла никогда не 
увидеть свет. И не только потому, 
что чудесные фантастические сказы 
писателя изначально назвали фаль-
сификацией фольклора. Но и сам 
Павел Бажов несколько раз чудом 
избежал смерти. 

СТАЛ НЕ СВЯЩЕННИКОМ,
А УЧИТЕЛЕМ

Павел Бажов родился в 
Пермской губернии, в 
Сысерти. В числе луч-
ших учеников окон-
чил заводскую шко-
лу, затем духовное 
училище, а после 
- Пермскую духов-
ную семинарию. 
На здании бывшей 
семинарии, в кото-
ром впоследствии 
разместилось воен-
ное ракетное учили-
ще, известное пермя-
кам по аббревиатуре 
ВКИУ, в 1950-х уста-
новили мемориальную 
доску: «В этом здании 
с 1893 по 1899 год учился 
известный уральский писа-
тель-сказочник Павел Петро-
вич Бажов». Затем ее заменили на 
общую: «В этом здании учились 
выдающиеся люди земли Русской 
Д. Н. Мамин-Сибиряк, П. П. Ба-
жов, А. С. Попов».

Но после окончания семинарии 
Павел Бажов стал не священником, 
а учителем. Он преподавал в Ека-
теринбургском Епархиальном учи-
лище, где учились только девочки. 
Среди его учениц была и Валентина 
Иваницкая, которая после оконча-
ния училища стала женой Павла и 
родила ему семерых детей. Млад-
шая, Ариадна, впоследствии стала 
женой Тимура Гайдара и матерью 
Егора Гайдара. 

БЕЖАЛ ОТ РАССТРЕЛА 
В 1918 году Павел Бажов нахо-

дился в частях Красной Армии, где 
выпускал газету «Окопная правда». 
И в декабре, во время так называе-
мой «пермской катастрофы», когда 

Пермь захватили колчаковцы, 
попал в плен. От немедленного 
расстрела Бажова спасло то, что 
он был в гражданской одежде. 

«...Приехали на старый вокзал в 
Пермь. Стрельба со всех сторон. 
Мы окружены. Выскочил на обле-
денелую площадку. Меня кто-то 
прикладом. Свалился. Очнулся. 
Темно, не разбираю, где я, нащупал 
бутылочную бомбу. «Слазь!» - крик. 
Повели нас на Ленскую улицу...»  

- Так, много позже после опи-
сываемых драматичных собы-
тий, Бажов кратко написал о том 
дне, - рассказал пермский краевед 
Владимир Гладышев. - Но на рас-
свете следующего дня ему чудом 
удалось бежать, когда из тюрьмы 
повели «в расход» очередную группу 
пленных.

Зимой, в лютый мороз, Бажов 
пробирался в Екатеринбург, где 

оставалась беременная жена и дети. 
Но в городе тоже были белые. Под-
польщики помогли Павлу Петрови-
чу сделать фальшивые документы на 
фамилию «Бахеев» и направили под 
Омск. Оттуда - в Усть-Каменогорск. 
Там он под видом страхового агента 
работал связником партизанских 
отрядов. 

- В 1919 году, получив первую тай-
ную весточку от отца, извещавшего, 
где он находится и как его можно 
разыскать, моя мать, не прислуши-
ваясь к охам и ахам родных, только 
выйдя из больницы и похоронив 
сына, собрала трех своих детей - 
восьмилетнюю Ольгу, семилетнюю 
Елену и трехлетнего Алексея - и 
отправилась в дорогу, не зная точ-
но, где находится отец и жив ли 

он, - писала в своих воспомина-
ниях Ариадна Бажова. - Рассказ о 
том, как они наконец после долгой 
и сложной дороги - ведь это были 
годы Гражданской войны - прибыли 
в Усть-Каменогорск и увидели на 
пристани в толпе встречающих па-
роход отца, - а он с надеждой ждал 
каждый, - и мама шепнула детям: 
«Вот ваш отец, только об этом ни-
кому нельзя говорить!» - я помню 
с детства, неоднократно повторен-

ный, и у меня всякий раз зами-
рало сердце.

РУКОПИСЬ КНИГИ 
ПРИШЛОСЬ 
УНИЧТОЖИТЬ 

Вновь в Пермь Па-
вел Бажов вернулся в 
1930-е годы. Тогда в 
Краснокамске нача-
ли строить Камский 
целлюлозно-бумаж-
ный комбинат. И 
писателю предло-
жили написать кни-

гу о строительстве, 
он беседовал с руко-

водителями, с просты-
ми строителями, ино-

странными инженерами, 
раскулаченными крестья-

нами. Материал собран был 
огромный, но большинство 

строителей комбината вскоре бы-
ли репрессированы, арестованы, и 
рукопись пришлось уничтожить. 
- Бажов в 1937 году остался на сво-
боде, но был исключен из партии и 
больше года не мог найти работу, - 
рассказывает Владимир Гладышев. 

СКАЗЫ БЫЛИ
 НАПИСАНЫ ЗА ГОД

Дочь писателя Ариадна Бажо-
ва-Гайдар вспоминала: «Для отца 
наступил год вынужденного бездей-

ствия, год тягостных раздумий. 
Он сделался неразго ворчив. Днем 
по-прежнему работал в саду, в 
огороде, подолгу сидел молча, 
покуривая короткую трубку и 
глядя вдаль невидящими глаза-

ми, а ночи частенько проводил за 
своей старенькой конторкой. Иногда, 
за читавшись интересной книгой, я до 
утра видела полоску света и слышала 
тихие, размеренные шаги. За этот 
год отец написал сказы «Надпись на 
камне», «Сочневы камешки», «Ка-
менный цветок», «Марков камень», 
«Золотой волос», «Змеиный след», 
«Две ящерки», «Тяжелая витушка», 
«Горный мастер», «Кошачьи уши», то 
есть основной костяк «Малахитовой 
шка тулки».

Но волшебные сказки, написан-
ные особым «бажовским» языком, 
далеко не сразу дошли до читателя. 
Редактор, к которому Павел Бажов 
впервые принес свои сказы, отве-
тила: «Это, Павел Петрович, я при 
всем уважении к вам печатать не ста-
ну, это фальсификация фольклора».

По большому счету, фольклором 
бажовские сказы не были. Их появ-
ление было навеяно слышанными в 
детстве рассказами Василия Хмели-
нина, которого Павел Петрович вы-
вел в сказах под именем деда Слыш-
ко. Но к настоящему уральскому 
фольклору они относились пример-
но так же, как сказки Пушкина к 
рассказам Арины Родионовны. 

Выручил писателя поэт Демьян 
Бедный, который выступил с за-
явлением, что все сказы Бажова - 
настоящий фольклор горы Азов, 
который тот услышал и бережно 
сохранил. 

После этого бажовские сказы 
получили просто невероятную по-
пулярность. Хозяйка Медной горы 
стала буквально символом Урала. 
Фильм «Каменный цветок» Алек-
сандра Птушко в 1946 году получил 
награду Международного фестива-
ля в Каннах «За лучший цветной 
фильм». Сергей Прокофьев создал 
музыку к балету «Сказ о каменном 
цветке». А на ВДНХ в 1954 году по-
явился фонтан «Каменный цветок». 

ствия, год тягостных раздумий. 

НА ЗАМЕТКУ
Самые 
известные сказы 
Павла Бажова 

� «Медной горы хозяйка»
� «Малахитовая шкатулка»
� «Каменный цветок»
� «Горный мастер»
� «Хрупкая веточка»
� «Железковы покрышки»
� «Две ящерки»
� «Приказчиковы подошвы»
� «Сочневы камешки»
� «Травяная западенка»
� «Таюткино зеркальце»
� «Синюшкин колодец»
� «Огневушка-поскакушка»
� «Серебряное копытце» 

85 лет назад вышла книга 
сказов «Малахитовая 

шкатулка».

В этом году продюсер-
ская компания «Марс Ме-
диа» собралась экранизи-
ровать «Хозяйку Медной 
горы». Сюжет будущего 
фантазийного фильма та-
ков: юная барская дочь Ка-
тя влюблена в простого 

камнереза Данилу. Чтобы 
задобрить отца и получить 
его согласие на неравный 
брак, Катя уговаривает Да-
нилу пойти на сделку с мо-
гущественной владычицей 
местных земель - Хозяйкой 
Медной горы. Данила со-

глашается и пропадает без 
вести. Теперь Кате пред-
стоит не только отыскать 
возлюбленного, встретив 
на своем пути самых раз-
ных магических существ, 
но и узнать тайну своего 
рождения.

КСТАТИ

История современности

Павел Бажов и внешне
походил на классического сказочника.
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Кадр из фильма

Хозяйку Медной горы в фильме 
Птушко сыграла Тамара Макарова. 

Павел Бажов 
в Перми чудом 
избежал расстрела 
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Андрей МАТЛИН

Чай считается российским народным 
напитком. А самовар - национальным 
брендом. Русское чаепитие увекове-
чено в картинах Перова, Маковского, 
Кустодиева, Петрова-Водкина. Нет, 
наверное, дома, где бы гостям не пред-
ложили испить чайку. 

«ЭТО ПРОМЫСЕЛ БОЖИЙ!»
Но чай не всегда был общедоступ-

ным. Еще в начале XIX века он считался 
экзотическим раритетом. Все изменить 
решил молодой купец из города Кунгу-
ра Алексей Губкин. Именно ему мы во 
многом обязаны пристрастием к чаю. 

Мало кто из нас помнит его имя. А 
до недавнего времени неизвестно было 
даже, где его могила. И вот ковш экс-
каватора, который расчищал остатки 
кунгурской колонии, выстроенной 
в 1930-е годы на месте женского мо-
настыря, наткнулся на камень. Когда 
стерли тряпочкой грязь , то прочитали: 
«Действительный статский советник 
Алексей Семенович Губкин».

- Это промысел Божий! - восклица-
ет настоятельница монастыря Сергия. 
- Ведь не только эту, но и другие над-
гробные плиты в свое время поброса-
ли в бетон, когда заливали фундамент 
для очередной постройки на зоне. Но 
лишь это надгробие сохранилось так, 
что можно прочитать буквы. Надгробие 
перенесли в крипту - в нижний храм.

НА ПУТИ В СИБИРЬ
Кунгур в Пермской губернии был по-

следним городом в европейской части 
страны на пути в Сибирь. Именно здесь 
Сибирский тракт пересекал Уральские 
горы - не слишком высокие, но непро-
ходимые. 

- Не мудрено, что местное купе-
чество процветало, - говорит член Союза 
краеведов России, бывший мэр Кунгура, 
историк Амир Махмудов. - Занимались 
в основном извозом, ну еще кожевен-
ным промыслом. Когда отец Алексея 
Губкина выделил трем сыновьям не-
большой капитал, будущий известный 
российский чаеторговец отправился в 
Кяхту, что была перевалочным пунктом 
на границе с Китаем. И привез оттуда 
листья чая, которые выменял на из-
делия из кожи. По легенде, горожане 
подняли его на смех, мол, мало Леш-
ке своих веников, так еще китайских 
привез! 

А в 1840 году Губкин основал чайную 
компанию. Вообще-то китайский чай 
ввозили в страну и до него. Перевозили 
в так называемых цыбиках - в ящиках, 

обшитых для герметичности кожей. 
Чай был большой ценностью, и каж-
дый норовил урвать от него свой кусок. 
На дороге орудовали так называемые 
чаерезы, которые при помощи специ-
альных удочек умудрялись сдергивать 
цыбики с подвод. Ямщики тоже не те-
рялись, могли отсыпать чая, а взамен 
добавить земли или даже камень для 
веса положить. Дальше наступал черед 
многочисленных перекупщиков. Они 
взвинчивали цены и безбожно обвеши-
вали покупателей, насыпая заварку в 
скрученные из бумаги кульки. 

В итоге чай считался дворянским и 
купеческим напитком, поскольку был 
чрезвычайно дорог. 

- Революция, которую совершил 
Алексей Губкин, заключается в том, что 
он ввел бренды сортов чая и стал разве-
шивать заварку в фирменные упаковки 
разной величины, - объясняет директор 
Кунгурского музея-заповедника Сергей 
Мушкалов. - Более дорогую насыпали в 
жестяные банки, деревянные шкатул-
ки, подешевле - в коробочки из папье-

маше, из бумаги. Была создана система 
торговли чаем. В Китае организовали 
плантации, в китайском городе Ухане, 
а также в российских городах открыли 
чаеразвесочные фабрики и представи-
тельства. И чай стал доступным. Его 
начали пить буквально все.

СКРОМНЫЙ РУССКИЙ РОТШИЛЬД
С ростом популярности напитка 

появилась и конкуренция на чайном 
рынке. Но товарищество Губкина, а 
потом Губкина - Кузнецова оставалось 
лидером, не уступая фирме Высоцких 
и значительно обгоняя по обороту чае-
торговцев Боткиных, Перловых, По-
повых-Абрикосовых, Вогау и других.

В чайные коробочки обычно клали 
вкладыши-рекламки. Они выполняли 
просветительскую функцию - на них 
изображали города Российской им-
перии, чайные плантации, картинки 
по истории, рецепты заварки черного 
китайского чая.  

Читаем на одном из таких вклады-
шей: «Основной капитал товарищества 
10 миллионов рублей, годовой оборот 
до 32 миллионов. Таким образом, дело 
может считаться одним из крупнейших 
и солиднейших чаеторговых предприя-
тий в России. Чай приобретается через 
собственные конторы в Китае, на Цей-
лоне, в Лондоне. В Китае, в Ханькоу 
(ныне - Ухань, - Ред.) имеется фабрика, 
развеска чая также в Москве, Одессе, 
Самарканде, Тюмени, Челябинске».

Тридцать миллионов - по тем време-
нам громадные деньги! Немудрено, что 
Алексея Семеновича Губкина называли 
российским Ротшильдом. Правил он 
своей чайной империей до последнего 
из небольшого купеческого Кунгура, и 
лишь за год до смерти переехал в Мо-
скву. Отдыхал в Крыму, где его внук и 
компаньон Александр Кузнецов при-
обрел деревеньку Форос, завел яхту, на 
которой катал будущего короля Англии 
Георга. Это поместье станет печально 
известным в 1990-е - во время путча 
там будет находиться Михаил Горбачев. 

- Торговый герб товарищества - два 
перекрещенных якоря - в свое вре-
мя знал буквально каждый житель 
Российской империи, - говорит за-
ведующая Музеем истории купече-
ства Ольга Ренева. - Известен он и в 
Китае. В Ухани до сих пор бережно 
сохраняют барельеф на чайной фа-
брике «Синай», где среди иерогли-
фов можно различить скрещенные 
якорьки. 

«КОПЕЙКУ С КАЖДОГО РУБЛЯ»
Похоронить себя известный чае-

торговец завещал в родном Кунгуре. 
Встречать гроб с телом горожане 
отправились на соседнюю железно-
дорожную станцию Ергач, и оттуда 
20 километров несли его на руках, 
сменяя друг друга. Процессия, по 
воспоминаниям краеведов, растя-
нулась до горизонта. Алексей Се-
менович Губкин много сделал для 
родного города: открыл и содер-
жал школу рукоделия для девочек-
сирот, построил и финансировал 
техническое училище для маль-
чиков. Еще в юности он объявил 
прилюдно знакомым купцам, что 
будет жертвовать копейку с каждого 
рубля «богу и бедным», и обещания 
придерживался. В пересчете на на-
ши деньги на благотворительность 
пошли миллиарды рублей.

Но самое главное - чаеторговец 
Губкин приучил нас к этому заме-
чательному и со всех сторон по-
лезному напитку.
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Спасибо за чай!

СМАК!
Секреты
русского чая

Заварить черный чай по старинному 
рецепту несложно. Заварку нужно зало-
жить в заварочный чайник, залить кипят-
ком и подержать некоторое время, на-
крыв толстой тканью. При этом чайник 
нужно помешивать за ручку, ведь, стоя 
на самоваре, он не только нагревался, 
но и колебался, когда в самоваре кипе-
ла вода. Чай пьют вприкуску с сахаром, 
пряниками или карамелью.

Для азиатской части России в Кунгу-
ре выпускали большие глиняные чайни-
ки - в них чай заваривали сразу на всех, 
заварку не добавляли в чашки с горячей 
водой по вкусу, как было принято повсе-
местно.

В Суксун со своим 
самоваром

Родиной русских самоваров принято 
считать Тулу. Но первое историческое 
упоминание - о самоваре, изготовлен-
ном на демидовской фабрике в Суксу-
не, расположенном недалеко от Кунгу-
ра. 

Тульские краеведы отыскали запись 
Екатеринбургской таможни за 1740 год 
о суксунском товаре: «Самовар с при-
бором медный, луженый, весом 16 фун-
тов, заводской собственной работы це-
ною в 4 рубля 80 копеек».

Гибель журналиста
Всего год прожил Алексей Губкин в Мо-

скве, осенью 1893 года его не стало. Из-
вестия о щедрости чайного миллионера 
дошли до москвичей, кто-то пустил слух, 
что родные покойного будут раздавать 
деньги. К особняку на Рождественском 
бульваре пришли толпы людей. Случи-
лась давка, в которой погибли 10 чело-
век, в том числе журналист «Русской га-
зеты» Свистунов-Ломоносов.

Знаток Москвы и москвичей Гиляров-
ский так описывал эту трагедию: «Гул тол-

пы прерывался криками о помощи и пред-
смертными стонами… Опорков и рваных 
шапок увезли с места давки два воза».

При чем тут 
Абыр-валг?

В московском особняке Алексея Губ-
кина на Рождественском бульваре после 
революции разместили Главное управле-
ние по рыболовству и рыбной промыш-
ленности - «Главрыбу». Именно это назва-
ние пытался прочитать наоборот булга-
ковский Шариков из «Собачьего сердца»: 
«Абыр, Абыр-валг».

КАЗУСЫ ИСТОРИИ

Приятного аппетита 

В Пермском крае нашли 
надгробный камень 
того, кого мы должны 
благодарить за любимый 
напиток.

Фрагмент надгробия нашли 
в фундаменте снесенной 

постройки бывшей колонии. 

Емкости для чая 
были на любой вкус 

и кошелек. 

В родном Кунгуре купцу-
благотворителю присвоили звание 

почетного гражданина города.
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Николай САЛЬНИКОВ

Клубы РПЛ ушли на оче-
редную паузу, приурочен-
ную к матчам национальных 
футбольных сборных. Тради-
ционно именно в это время 
команды прощаются с глав-
ными тренерами и объявляют 
имена новых наставников. 

Так случилось и в коллек-
тивах из ПФО, выступающих 
в премьер-лиге. В «Оренбур-
ге» и нижегородском «Пари 
НН» отставки уже случились 
- свои посты потеряли Давид 
Деограсия и Саша Илич. В 
подвешенном состоянии на-
ходится и Игорь Осинькин, 
возглавляющий самарские 
«Крылья Советов». На днях он 
тоже может пополнить число 
отставников. 

14 МАТЧЕЙ БЕЗ ПОБЕД
Самое очевидное увольне-

ние случилось в «Оренбурге». 
Уральский коллектив под ру-
ководством Давида Деограсии 
не побеждал 14 матчей под-
ряд. Единственная победа 
под командованием испанца 
случилась еще в первом ту-
ре РПЛ. Тогда на своем поле 
оренбуржцы смогли победить 
московский «Спартак» (2:0). 

Дальше же дела у команды 
не задались - четыре ничьи и 
десять поражений. Всего же у 
руля «сине-белых» испанский 
специалист провел 48 матчей. 

Для Давида это был первый 
опыт работы на столь серьез-
ном уровне. Прежде он работал 
лишь с детскими командами. 
И в «Оренбург» испанец из-
начально приезжал как глав-
ный тренер академии. На этой 
должности он пробыл меньше 
года. За это время, как отмеча-
ло руководство клуба, Давид 
смог выполнить все задачи, 
которые ставили перед ним 
на ближайшие несколько лет. 
Именно поэтому ему доверили 
спасать основную команду. 

- Желаю вам только всего са-
мого хорошего и больше удачи. 
Дай бог, что проблема была во 
мне и вы начнете набирать оч-
ки, что позволит подниматься 
выше по таблице. Работайте 
усердно, улучшайтесь изо 
дня в день. И спасибо за то, 
что вы поучаствовали в моей 
мечте - тренировать большую
команду из высшего дивизи-
она, - сказал он на прощание 
своим бывшим подопечным.

В ЗОНЕ ПРЯМОГО ВЫЛЕТА
Временно исполняющим 

обязанности рулевого после 

отставки Давида стал Ильшат 
Айткулов. С ним команда 
вновь проиграла - на этот раз 
в гостях с петербургским «Зе-
нитом». Столь затяжная серия 
неудач отбросила команду на 
15-е место  - в зону прямого вы-
лета из премьер-лиги. В Куб-
ке России команда досрочно 
не вышла из группы и уже в 
следующей игре вне зависи-
мости от результата завершит 
свое выступление на втором по 
значимости турнире страны. К 
этой встрече «Оренбург» будет 
готовить уже новый наставник 
- экс-коуч московского «Спар-
така» Владимир Слишкович. 

Боснийский специалист по-
лучил контракт на два года. В 
этом сезоне ему будут платить 
два с половиной миллиона 
рублей в месяц. В случае со-
хранения прописки в РПЛ раз-
мер оклада увеличится до трех 
миллионов. 

ПОПРОЩАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАТЬСЯ

Без работы спустя всего пять 
месяцев остался и главный тре-
нер «Пари Нижний Новгород» 
Саша Илич. Серба отправи-
ли в отставку сразу же после 
ничейной гостевой встречи с 
«Акроном». Слухи о его уволь-
нении, впрочем, ходили давно. 
Первые инсайды начали по-
являться еще в конце июля. 
Тогда на место рулевого про-
рочили Кирилла Новикова из 
нижнекамского «Нефтехими-
ка». Предсказания не сбылись 
- специалист все еще работает 
в команде из Татарстана. 

После поочередно звучали 
имена Сергея Игнашевича, 
Александра Сторожука, Игоря 
Черевченко и вышеупомяну-
того Владимира Слишковича. 
Но ни с одним из них до кон-
кретики дело так и не дошло. 

Решение о прощании с Или-
чем ко всему прочему упира-
лось в большую компенсацию. 
В случае увольнения клуб 
должен был заплатить Саше 
положенные ему до конца 
контракта деньги. Он получал 
больше трех миллионов рублей 
в месяц. 

Болельщики разделились на 
два лагеря. Первые говорят, 
что тренер давал неплохой для
команды с одним из самых низ-
ких бюджетов в лиге результат. 
Понять их можно. Под началь-
ствованием балканца «Пари 
НН» в пяти играх с прямыми 
конкурентами набрал 11 очков 
из 15 возможных. Это позво-
лило ему закрепиться на без-
опасном 11-м месте. Другие же, 
наоборот, говорят, что отставка 
назревала давно. Свое мнение 
они аргументировали тем, что 
почти всегда соперники вы-
глядели лучше нижегородцев 
и нередко им просто-напро-
сто везло. Вспоминали они и 
то, что прописку он сохранил 
лишь через стыковые матчи. 

- Вместе с тренерским шта-
бом мы прикладывали все уси-
лия для достижения результата, 
отдаваясь работе без остатка. 
Возможно, не все задуманное 
получилось реализовать. «Па-
ри НН» - амбициозный клуб, 
и мне хотелось, чтобы поло-
жение команды в турнирной 
таблице было более прочным. 
В любом случае принимаю ре-
шение руководства о растор-
жении контракта. Расставание 
- часть футбольной и тренер-
ской жизни, и мы остаемся в 
дружеских отношениях, - про-
комментировал свою отставку 
Илич. 

Имя нового главного трене-
ра пока не объявлено. По слу-
хам, им станет экс-наставник 
московского ЦСКА, «Крас-

нодара» и екатеринбургского 
«Урала» Виктор Ганчаренко. 
Стороны, как сообщает сразу 
несколько спортивных СМИ, 
согласовали личные условия 
для специалиста и ударили по 
рукам. Официальное объяв-
ление случится в ближайшие 
несколько дней. 

ВСТРЕТИЛИСЬ В ФНЛ - 
ПРОЩАЮТСЯ В РПЛ

Не все спокойно и в самар-
ских «Крыльях Советов». Уже 
почти месяц СМИ отправляют 
в отставку наставника волжан 
Игоря Осинькина. В коман-
ду он пришел еще в сезоне 
2020/2021, сразу же после ее 
вылета в ФНЛ. Всего за сезон 
он смог вернуть коллектив об-
ратно в премьер-лигу. 

Команда заняла восьмое мес-
то, а Игорь Витальевич полу-
чил новый контракт. Успеш-
ное выступление самарского 
коллектива не осталось без 
внимания грандов. Клуб поки-
нули сразу несколько ведущих 
игроков. Иван Сергеев отпра-
вился на повышение в «Зенит», 
Антона Зиньковского забрал 
московский «Спартак», Алек-
сандр Коваленко и Владислав 
Сарвели уехали в «Сочи». Это 
сказалось и на результатах. В 
течение года команда несколь-
ко раз опускалась в зону стыко-
вых матчей и лишь в последнем 
туре застолбила за собой без-
опасное 12-е место. 

Несмотря на не самые луч-
шие результаты, с Игорем 
Витальевичем прощаться не 
стали. И, как оказалось, не 
зря. Клуб хоть и вновь потерял 
лидеров - нападающих Сергея 
Пиняева и Максима Глушен-
кова, смог найти достойные 
замены на их позиции. Итог - 
девятое место. Все ждали, что 
и в этом году у Осинькина все 

пойдет как по маслу. Однако 
на деле все оказалось не так. 
Травмы лидеров атаки серьез-
но ударили по команде. Из 11 
игр этого розыгрыша РПЛ 
«Крылья Советов» выиграли 
лишь три. Сейчас они 10-е. 
От зоны переходных матчей 
их отделяет три очка, от 15-го 
места, гарантирующего вылет, 
- четыре. 

- Руководство не говори-
ло, что мы играем плохо, что 
нужно выйти на какое-то ко-
личество очков. Что касается 
информации, мы читаем. Все-
таки это серьезный вброс. Наш 
генеральный директор делал 
опровержение. Я благодарен 
ребятам, в такой ситуации 
очень трудно настраиваться на 
матчи. У меня с руководством 
не было разговоров, - ком-
ментирует слухи в свой адрес 
специалист. 

Кресло главного тренера в 
случае отставки нынешнего 
рулевого пророчат Сергею 
Игнашевичу. 

Фото предоставлено 
пресс-службами клубов.

«Оренбург» и «Пари НН»
прощаются с тренерами

Футбольные клубы 
ПФО решили сменить 

наставников.

Спорт

Давид Деограсия впервые 
тренировал команду 

из высшего дивизиона.

Саша Илич остался 
без работы всего через

пять месяцев.

Останется ли в команде 
Игорь Осинькин, 

пока неясно.

В футбольных клубах 
ПФО назревают 

серьезные кадровые 
изменения.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Каждому из нас нужен 
человек, который про-

сто возьмет и спросит: 
«Шашлык с пивом 
будешь?»

�  �  �
- Винни! Винни! Со-

ва нашла хвост!
- Опять эти мерзкие 

квадроберы лазили по 
нашему лесу!

�  �  �
Скорость звука - стран-

ная штука. То, что мама 
говорила мне в 16 лет, до 
меня дошло только в 40.

�  �  �
Туристическое агент-

ство «Штукатур». За 
штуку долларов - тур в 
любую точку мира!

�  �  �
Проснулся утром, побо-

ялся встать не с той ноги. 
Так и лежал до вечера... 

�  �  �
Истинные противники 

смертной казни - это те, 
кто остается таковым 
даже после того, как со-
седи покупают караоке.

�  �  �
Объявление на двери ма-

газина «Работаем с 8.00 
до 21.00, без обеда и вы-
ходных» я каждый раз вос-
принимаю как крик души.

�  �  �
В этом году бабье лето 

стало самым бабьим за 
все время наблюде-
ния за бабами.

�  �  �
Спорят, кто жирнее

Морда с попою.
К ним я в спор не лезу  -
Молча лопаю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Убеждение взяткой». 8. 
Какого Леонида Ильича 
сериально сыграл Сер-
гей Шакуров? 9. Пес на 
страже царства мертвых. 
10. Кто ловит рыбу на 
динамит? 11. Начало экс-
плуатации. 12. Над каким 
из своих романов Федор 
Достоевский работал в 
Швейцарии? 14. Компо-
зитор Оскар ... 15. «Глав-
ный советчик» при выборе 
парфюма. 19. «Найдя ... 
для диалога». 20. Водяной 
опоссум. 21. Шотландский 
дворянин из гвардии Людо-
вика XI у Вальтера Скотта. 
22. Что блокируют с помо-
щью лекарств при борьбе 
с аллергией? 23. Какую 
роль Людмиле Чурсиной 
«подарил» Александр Куп-
рин? 24. Чей свадебный 

венец стал созвездием 
Северная Корона?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
объединяет флору с фау-
ной? 2. Кто когда-то владел 
поместьем Neverland Valley 
Ranch? 3. Ядрышки из ко-
лосьев. 5. Сыщик из штата 
полиции. 6. Удар в шашках. 
7. Кто первым построил 
«империалистическую де-
мократию»? 9. Флавий из 
оперы Винченцо Беллини 
«Норма». 11. Тяговая ды-
ра под топкой. 13. Какой 
сегун запретил женщинам 
играть на сцене театра ка-
буки? 16. Наш актер Лев 
Дуров часто повторял: «Я 
оптимист, даже несмотря на 
...». 17. Оружие из большо-
го спорта. 18. Исполнитель 
брейка. 21. Мировая звез-
да, дважды спевшая для 
«Красавицы и Чудовища».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Подкуп. 8. Брежнев. 9. Цербер. 10. Браконьер. 11. 
Пуск. 12. «Идиот». 14. Строк. 15. Нос. 19. Предлог. 
20. Плавун. 21. Дорвард. 22. Гистамин. 23. Оле-
ся. 24. Ариадна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Природа. 2. 
Джексон. 3. Зерно. 5. Опер. 6. Каблук. 7. Перикл. 
9. Центурион. 11. Поддувало. 13. Токугава. 16. 
Возраст. 17. Шпага. 18. Дансер. 21. Дион.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Татьяна 
БЕЛОУСОВА, 

Екатеринбург:
- Кандидат наук 

в сфере экономики 
и управления. 

Заведую 
отделением 
в больнице. 
Занималась 

балетом 
и хоровым пением. 
Профессиональная 

фотомодель. 
Замужем, 

воспитываю дочь, 
пять кошек 

и собаку. 

Ев
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ни
й 
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Ф
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В

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Образ Татьяны 

напомнил мне героиню 
Светланы Ходченковой 

в фильме 
«Благословите женщину». 

Гимн женственности, 
мягкости, грации 

и кротости.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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